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Expediente

Impressão:

parte da nossa história, tornando esta realização 
possível, pois esta conquista é coletiva, é de 
todos. Sem vocês, leitores, clientes e parceiros, 

nada disso seria possível.
  O parabéns é coletivo e a palavra de ordem é 
GRATIDÃO! Nosso muito obrigado 1000 vezes!

  Portanto, agradecemos a Deus pelo jogo 
cotidiano da vida, pelo sucesso e principalmente 
pelas pessoas que fizeram e continuam fazendo 

  Nesta quinta-feira, 25 de abril de 2024, 
atingimos uma marca pra lá de especial: 
chegamos à nossa milésima edição do 
hebdomadário Jornal Panfletu´s. Sinceramente, 
quando lançamos aquela nossa primeira edição, 
lá em 5 de julho de 2001, não fazíamos idéia do 
quão árduo seria este caminho, mas ao mesmo 
tempo, refletimos sobre tantas mudanças neste 
“curto/longo” espaço de tempo, fazendo-nos 
agradecer pelo amadurecimento com cada uma 
dessas mil publicações, na tristeza ou na alegria, 
na perda ou na conquista, mas agradecermos sim 
a confiança e a parceria, fundamentais para 
continuarmos conquistando vitórias e vencendo 
desafios. 
  Ademais, mesmo diante de todas as dificuldades 
que passamos, ainda sim, tendo elas como 
grandes adversárias a serem batidas, mas que 
tornaram e ainda tornam nossas vitórias muito 
mais prazerosas. Para tanto, reafirmamos as três 
leis que nunca falham: a do retorno, a da verdade 
e a do merecimento.

ser mais frequentes. O bullying passou a ser mais 
debatido. Vivenciamos banalidades, violências de 
todas as ordens. Guerras voltaram, invasões, 
violências incentivadas pela política. A 
democracia esteve ou está em vertigem! Os 
problemas sociais são insistentes. Ao menos, os 
nomeamos agora. Nesses seis anos, a morte 
passou a ser banal, pouco ritualizada em nosso 
meio. A sociedade aparenta não ter mais tempo 
nem para a morte. Há pouca reflexão, as pessoas 
começaram a ler menos, apenas frases e textos 
curtos; por isso mesmo, ficamos mais presos às 
bolhas de nossos grupos, repetindo pensamentos 
imediatamente. As academias de ginástica e a 
prática de esporte de forma mais compulsiva 
cresceram. Se outras compulsões são menos 
validadas, aquelas que auxiliam à saúde foram 
valorizadas. No entanto, algumas pessoas acharam 

que poderiam resolver todos os seus problemas e 
traumas correndo, pedalando ou malhando. Os pet 
shops aumentaram. O ser humano, nesse período, 
começou a desacreditar mais no humano e a 
apostar nos pets. A solidão é um fenômeno cada 
vez mais intenso e os nossos companheiros de 
patas aliviam essa dimensão moderna. Angústia, 
tecnologia, suicídio, depressão, ansiedade, sentido 
da vida, sociedade, violência, juventude, 
pandemia foram temas frequentes em quase 300 
colunas! E então, caro leitor, cara leitora, como 
serão as próximas 1000 edições? E os próximos 
seis anos? Desafios e dilemas surgirão, sempre! 
Sigamos em frente, com entusiasmo, projetos e 
crença na vida! Continuemos a refletir e a pensar 
nas profundezas humanas!

campo teórico para o nosso cotidiano: eles nos 
dizem o que escutar, o que comprar, o que pensar, 
pesquisar, ler, para onde viajar e até mesmo o que 
sentir. Passamos, nesse período, quase um ano 
inteiro abordando o tema "pandemia". Nesse 
momento, vivemos angústias, medo, incertezas. A 
morte nunca havia ganhado um rosto tão nítido. 
De lá para cá, as pessoas estão mais conectadas e 
mais angustiadas. A saúde mental se apresentou 
como um desafio crescente. Casos de suicídio 
foram crescentes em nosso meio, mas, por outro 
lado, também muitas pessoas cada vez mais se 
conscientizam da importância de tratar corpo e 
mente. As doenças e transtornos mentais passaram 
a ser discutidos. As escolas chegam, lentamente, à 
conclusão de que é preciso cuidar do ser humano, 
acima de tudo! Diagnósticos de transtorno de 
ansiedade, déficit de atenção, autismo passaram a 

  Desde 2018, há seis anos, todas as semanas 
publico esta coluna no Jornal Panfletu's, o maior e 
mais lido jornal da região dos Inconfidentes. Ao 
longo destes anos, refletimos sobre a existência 
humana. Passamos por vários momentos que 
impactaram a nossa sociedade. A tecnologia se 
intensificou e nos conectou ainda mais; cada vez 
mais vivemos o paradoxo da conexão e 
desconexão humana. Surgiram o Pix, o WhatsApp 
se popularizou ainda mais, os grupos discutiram, 
brigaram e alguns se reconciliaram. Os 
smartphones tornaram-se ainda mais presentes em 
nossas vidas, quase como uma extensão do nosso 
corpo! As redes sociais também se intensificaram. 
De 2018 para cá, chegamos ao ponto de quase não 
fazer nada sem recursos online. Os algoritmos 
tornaram-se mais fortes e eficientes, e a 
inteligência artificial saiu definitivamente do 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

Tornozeleira Eletrônica:
 A partir da nova lei, a tornozeleira eletrônica 
poderá ser determinada também para o regime 
aberto, livramento condicional e nos casos de 
penas restritivas de direito que estabeleçam a 
limitação de frequência a determinados lugares.
Exame Criminológico:
 A lei prevê novamente a realização de exame 
criminológico como forma de aferição do 
requisito subjetivo para a progressão de regime.
Essas mudanças têm impacto significativo no 
sistema penal e buscam equilibrar a segurança 

pública com os direitos dos condenados. É 
importante que profissionais dodireito e a 
sociedade estejam cientes dessas alterações para 
garantir uma aplicação justa e eficaz da lei.
Já sabia dessa informação?! Ficou alguma 
dúvida?! Caso tenha alguma dúvida sobre esse 
conteúdo, fale conosco. Email:
 jussara.freitas39@gmail.com | WhatsApp: (031) 
98319-7490 | Instagram: @drajussarafreitas.

saída temporária. No entanto, foi vetado o 
trecho do projeto que impedia a saída 
temporária para visitas à família ou atividades 
relacionadas ao convívio social. Portanto, 
permanecem sendo possíveis as saídas 
temporárias com essa finalidade.
Retroatividade:
 Por ser uma regra que traz prejuízo ao 
réu/condenado,  entende-se  que  e la  é 
irretroativa. Isso significa que a nova restrição 
só é válida para os crimes cometidos a partir de 
11/04/2024.

  A lei 14.843/24 trouxe importantes alterações 
relacionadas à saída temporária de condenados 
por crimes hediondos e outros aspectos do 
sistema penal. Vamos analisar essas mudanças:
Saída Temporária:

Antes: Os condenados por crimes hediondos 
com resultado de morte não possuíam direito à 
saída temporária.
Agora: Todos os condenados por crimes 
hediondos ou crimes cometidos com violência 
ou grave ameaça estão excluídos do direito à 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

EDIÇÃO 1000: CELEBRAÇÃO DA VIDA!

COMO FICOU A SAÍDA TEMPORÁRIA COM A NOVA LEI 14.843/24?!

ATUAL COMO SEMPRE, MELHOR COMO NUNCA: CHEGAMOS À 
MILÉSIMA EDIÇÃO DO IMPRESSO PANFLETU´S 

Expressamos nossa gratidão aos nossos leitores, cliente e parceiros nesta marca histórica.
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EDUCAÇÃO: MINAS DÁ SEQUÊNCIA A PROJETO QUE VAI GARANTIR 
ÁGUA POTÁVEL EM 100% DAS ESCOLAS DA REDE ESTADUAL DE ENSINO 
Por meio do Gota D'água, instalação de poços artesianos e outras obras vão abastecer unidades com segurança, promovendo saúde e bem-estar para estudantes e servidores de todo o estado.

Promoção da educação
  A implementação dos poços artesianos tem 
impacto significativo na comunidade escolar e na 
região onde estão localizadas. 
  Além de proporcionar acesso constante à água 
potável, contribui para melhorar as condições 
sanitárias e, assim, numa melhor promoção da 
educação. Com água potável garantida, os 
estudantes não precisam mais se preocupar com a 

falta de água na escola, o que pode distraí-los do 
aprendizado. 
Oferecer melhores condições sanitárias pode, 
também, reduzir o absenteísmo escolar devido a 
doenças relacionadas à água, permitindo que os 
alunos participem mais regularmente das aulas e 
melhorem seu desempenho acadêmico.
“Tudo o que for tecnicamente possível para 
garantir que as escolas estaduais tenham água 
potável, com boa qualidade, em qualquer 
município, em qualquer distrito, onde quer que 
esteja essa escola em todo o território mineiro, 
com toda sua diversidade, temos atuado para 
garantir água constante e de qualidade para 
t o d a s  e l a s ” ,  d e s t a c a  T h a i s  C o r r e a , 
superintendente de Infraestrutura da SEE/MG.

O projeto
  O projeto tem como objetivo identificar e 
melhorar o abastecimento de água em escolas 
que utilizam fontes naturais como poços 
artesianos ou captação superficial. 
  A SEE/MG monitora constantemente a 
qualidade da água nessas escolas, priorizando 
aquelas não atendidas por companhias públicas 
de abastecimento. Além dos poços artesianos, o 
Projeto Gota D'água também está investindo em 
kits potabilizadores de água para escolas que 
utilizam fontes alternativas de abastecimento. 
  Até o momento, mais de 30 mil estudantes em 
132 escolas foram beneficiados. Outras ações 
incluem a limpeza das caixas d'água, manutenção 
dos poços e kits instalados, e acompanhamento 
da qualidade da água. Essas iniciativas visam 
garantir um ambiente escolar saudável e propício 
ao aprendizado para todos os estudantes e 
melhores condições de trabalho para professores 
e demais servidores. 

solicitado uma análise da água", afirma 
Fernanda Paula Pereira, diretora da instituição de 
ensino.
  Ela explica ainda que o laudo foi enviado para 
Belo Horizonte pela SRE Ubá e ajustado termo 
para a perfuração do poço. 
"Agora a nossa escola vai oferecer água de 
qualidade para o consumo humano. Isto é 
fundamental, pois a água contaminada pode 
causar vários problemas de saúde", acrescenta.

  A água desempenha papel fundamental não 
apenas no consumo direto, mas também na 
higienização dos ambientes, preparo de 
alimentos e práticas individuais de higiene. 
  No entanto, algumas escolas da rede estadual 
enfrentam desafios para garantir o acesso à água 
de qualidade. É nesse contexto que o Governo de 
Minas, por meio da Secretaria de Estado de 
Educação de Minas Gerais (SEE/MG), iniciou a 
construção de poços artesianos nas escolas que 
necessitam dessa obra.
  A iniciativa faz parte do Projeto Gota D'água, 
que busca melhorar a qualidade da água nas 
escolas estaduais por meio de várias ações, 
incluindo a construção de poços artesianos. 
  Com investimento superior a R$ 500 mil até o 
momento, o projeto já concluiu, em abril, a 
construção de poços nas escolas estaduais 
Antônio Lucas Martins e Coronel João Ferreira 
de Andrade, da Superintendência Regional de 
Ensino (SRE) de Ubá. 

Previsão
  Além disso, já foram liberados termos de 
construção para seis outras escolas e há previsão 
de atender todas que forem identificadas com a 
falta do abastecimento público. 
  A seleção das escolas segue critérios como 
escassez hídrica e necessidade urgente de 
abastecimento. As regionais de ensino foram 
orientadas a validar os processos e encaminhá-
los para o órgão central, garantindo assim que 
todas as escolas dentro do processo sejam 
atendidas.
  “A perfuração do poço artesiano foi uma 
grande conquista na Escola Estadual Antônio 
Lucas Martins. Entrei em contato com a rede 
física sobre a situação, com relatórios, fotos e foi 
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Beneficiários e das Unidades de Atendimento 
do Ipsemg, Carla Maria Santos Corrêa.
  Novos recursos foram implementados para 
quem já utilizava o aplicativo. Além do 
aprimoramento no leiaute, os beneficiários da 
assistência à saúde também poderão visualizar e 
fazer o download do Informe de Contribuição 
de Saúde de 2023 e dos últimos quatro anos, 
relatório necessário para compor a Declaração 
do IR.
  Os serviços Cartão Virtual, Agendamento on-
line para consultas na rede própria e busca no 
catálogo da rede credenciada “Guia Médico” 
continuam disponíveis. Pensionistas que são 
beneficiários da saúde visualizam todos estes 
serviços em um único acesso.
  As atualizações foram realizadas no mês de 
março e para acessá-las é preciso baixar a nova 
versão do aplicativo nas lojas Google Play 
(android) ou Apple Store (IOS).

  O aplicativo do Instituto de Previdência dos 
Servidores do Estado de Minas Gerais (Ipsemg) 
foi atualizado e conta com novidades. Os novos 
serviços buscam facilitar a rotina do usuário por 
meio da tecnologia que hoje faz parte do dia a 
dia dos beneficiários.
  Nesta versão, pensionistas do Ipsemg têm 
acesso à plataforma e podem usá-la para baixar 
o Informe de Rendimentos de 2023, documento 
importante para a Declaração do Imposto de 
Renda para Pessoa Física (DIRPF) em 2024.
Eles também poderão visualizar informações 
do seu cadastro e ser direcionados para as 
páginas: Prova de Vida, Agendamento on-line 
no Portal MG e Como ter direito à assistência à 
saúde.
“Buscamos constantemente disponibilizar, na 
palma da mão, serviços e informações que 
nossos beneficiários necessitam” destaca a 
g e r e n t e  d a  G e s t ã o  d e  C a d a s t r o  d o s 

IPSEMG ATUALIZA APLICATIVO PARA TORNAR 
EXPERIÊNCIA DO USUÁRIO MAIS ÁGIL E ASSERTIVA

Funcionalidades facilitadas e leiaute aprimorado integram novidades.
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Inconfidência Mineira e a nossa liberdade”, disse o 
governador Romeu Zema.
  De acordo com o vice-governador Professor 
Mateus, a iniciativa também tem como objetivo 
incentivar o turismo, o que vai além da 
representatividade histórica como cenário da 
Inconfidência.
"Tiradentes é a prova daquilo que o mineiro é em 
essência: uma cidade que recebe a todos bem e de 
braços abertos. Um local que apresenta uma 
lembrança do que a gente foi no passado, que traz 
a nossa comida como forma de reconhecimento, de 
como nós recebemos, mas que continua vivendo a 
liberdade enquanto um princípio”, ressaltou o vice-
governador.
Desde 2019, o Governo vem trabalhando para 
valorizar a cultura dos municípios mineiros e 
repassou R$ 866,2 mil para Ritápolis por meio da 
Secretaria de Estado de Cultura e Turismo (Secult).

Fazenda Pombal
  Atualmente, a Fazenda do Pombal é uma Floresta 
Nacional (Flona), administrada pelo Instituto Chico 
Mendes de Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio).
 A Flona de Ritápolis é um refúgio da vida animal e 
tem na proteção da flora, da fauna e dos mananciais 
hídricos um de seus principais objetivos. Possui 
área total de 89,19 hectares, formados pelo bioma 
Mata Atlântica.

Memória
  A homenagem prestada na cidade histórica de 
Tiradentes foi realizada no Largo do Sol, no 
Centro, em frente ao Museu Casa Padre Toledo. A 
homenagem integra a segunda edição da “Semana 
da Inconfidência em Conexões”, realizada entre 14 

e 21/04, em Ouro Preto e Tiradentes.
  A iniciativa do Governo de Minas, por meio da 
Secult, Fundação de Arte de Ouro Preto (Faop) e 
Cemig, com parceria das prefeituras de Ouro Preto 
e Tiradentes e iniciativa privada, busca reforçar a 
importância de preservar e valorizar as cidades 
históricas e o movimento da Inconfidência Mineira, 
um dos mais emblemáticos para a formação dos 
ideais democráticos de Minas Gerais.
  A homenagem e a agenda de atrações carregadas 
de simbologia têm como objetivos, ainda, 
fortalecer a cultura, a educação e o turismo, além de 
contribuir para a valorização e o desenvolvimento 
da arte e da economia da criatividade.
Em Tiradentes, as atrações incluem apresentações 
musicais, feiras gastronômicas, cursos, palestras, 
degustação de comidas e bebidas.
Patrimônio
  Tiradentes pertence à Instância de Governança 
Regional (IGR) Trilha dos Inconfidentes, 
contemplada com R$ 290 mil em dois projetos 
inscritos no Edital Reviva Turismo (01/2021). 
Também foram repassados ao município R$ 1,9 
milhão pelos programas de ICMS da Secult desde 
2019.
  A cidade histórica mantém bens materiais e 
imateriais. Entre os bens materiais, a Igreja Matriz 
de Santo Antônio, a Capela da Santíssima 
Trindade, o Chafariz de São José e a Casa Padre 
Toledo. Ao todo, são 12 bens protegidos e 
tombados pelo Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan).
  Como bens imateriais são reconhecidos as Folias 
de Minas, Violas de Minas, Modos de Fazer o 
Queijo Minas Artesanal, Linguagem dos Sinos, 
Roda de Capoeira e/ou Ofício de Mestre da 
Capoeira, entre outros.

residiu na propriedade até os 11 anos de idade.
  A presença das autoridades no local presta 
homenagem à Inconfidência Mineira, além de 
reforçar a importância de preservar e valorizar a 
Fazenda do Pombal como um local cultural e 
histórico, de grande valor para a memória da 
história de Minas Gerais.
“É um prazer estar aqui em Ritápolis - pela 
segunda vez, em cerca de 90 dias - e confirmar a 
inclusão da cidade na Semana da Inconfidência 
Mineira. O local onde Tiradentes nasceu não pode 
ficar de fora das celebrações e temos de valorizar a 
nossa história e a memória dessa pessoa que foi 
um dos primeiros a levantar a questão da liberdade 
no Brasil. E, diante do momento em que estamos 
vivendo, é mais um motivo para fortalecer a 

  O Governo de Minas prestou homenagem, no 
último sábado (20/04), ao inconfidente Joaquim 
José da Silva Xavier, o Tiradentes, patrono da 
Inconfidência Mineira.
 O governador Romeu Zema, o vice-governador 
Professor Mateus, e o secretário de Estado de 
Cultura e Turismo (Secult), Leônidas de Oliveira, 
conheceram a Fazenda do Pombal, no município 
de Ritápolis, local onde o inconfidente nasceu em 
1746. Em ato contínuo, eles também prestaram 
uma homenagem ao alferes na cidade de 
Tiradentes.
A fazenda em Ritápolis foi transformada em parque 
aberto à visitação pública, com entrada gratuita. O 
sítio histórico é considerado reserva ecológica e 
pretende manter viva a memória do mártir, que 

LIBERDADE: VAMOS PERCORRER O BERÇO DE TIRADENTES 
EM HOMENAGEM À INCONFIDÊNCIA

Fazenda do Pombal, onde nasceu Joaquim José da Silva Xavier, e a cidade que leva o nome do mártir, no Campo das Vertentes, integram roteiro.
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Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas válidas até 01/05

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Vinho canção 

750ml  

R$

Mucilon 
400g 

milho e arroz   

R$15,99
15,99

Feijão 
carioca 

amaral 1Kg  

R$

5,29

Creme leite 
cemil leve  

200ml 

R$

2,89

Filé de 
coxa e 

sobrecoxa kg   

R$

13,90

Leite 
condensado 
italac 395ml   

R$

5,98

Barra 
cereal 

nutry  22grms    

R$

1,49

sociólogo e autor de vários livros sobre mudança 
social  e os condicionantes políticos do 
desenvolvimento do Brasil e da América Latina. 
“Há 30 anos, ainda como Ministro da Fazenda, 
FHC foi o idealizador do Plano Real. Para as 
gerações mais jovens, pode parecer natural o 
Brasil ter uma mesma moeda sólida por três 
décadas, mas essa não era a realidade até aquele 
momento. A hiperinflação e a desvalorização 
cambial eram fantasmas da vida real que 
atormentavam os brasileiros”, salientou o 
governador.
 Eleito presidente da República por dois mandatos 
consecutivos, FHC ocupou o cargo de 1995 a 
2002. Seu governo foi um período marcado pela 
consolidação da estabilidade econômica, por 
reformas na economia, na Previdência Social e na 
administração pública,  bem como pela 
democratização do acesso às políticas sociais. 
“Já como presidente, Fernando Henrique trouxe 
avanços com reformas estruturantes que 
fundamentaram nossa estabilidade e propiciaram 
o desenvolvimento do Brasil não só durante os oito 
anos de seu governo, mas por décadas após sua 
gestão. Me inspiro em Fernando Henrique para 
que o legado do meu governo não seja algo 
pontual, mas sim uma mudança de paradigma em 
Minas Gerais”, pontuou Zema.

Homenagem especial

  O Governo de Minas também prestou 
homenagem ao sargento Dias, policial militar que 
perdeu a vida em cumprimento do dever, vítima de 
condenado da Justiça em benefício de saidinha 
temporária. A viúva do sargento recebeu a 
medalha. 

“Sua morte não será esquecida, pois assim como a 
memória de Tiradentes nos inspirou a buscar um 
país mais justo, tenho a certeza de que a 
lembrança eterna de sargento Dias nos inspirará a 
ter um país onde as leis protejam os cidadãos, 
sejam respeitadas e aplicadas com rigor. Mais uma 
vez, deixo meu reconhecimento e solidariedade à 
família do sargento Dias”, condecorou o 
governador.

Tradição
  A honraria foi criada em 1952 pelo governador 
Juscelino Kubitscheck e é, tradicionalmente, 
entregue todo dia 21 de abril, Dia de Tiradentes, em 
alusão a Joaquim José da Silva Xavier, mártir da 
Inconfidência  Mineira,  movimento  de 
independência que teve como epicentro a cidade de 
Ouro Preto, no século 18. 
  A data resgata os valores históricos de Minas 
Gerais, como a luta por um processo mais 
democrático e de liberdade. Tiradentes foi 
executado em 21 de abril de 1792, no Rio de 
Janeiro.

reconhece aqueles que, como os inconfidentes 
mineiros, lutam pela liberdade, pela justiça e pela 
prosperidade dos mineiros e brasileiros", destacou 
o governador Romeu Zema
Em outro trecho, o governador reafirmou ideais 
caros à Minas Gerais e aos mineiros. "Em um 
caminho de desenvolvimento, a estabilidade e a 
liberdade devem andar juntas. Por isso, nós 
mineiros prezamos pela cordialidade, mesmo em 
momentos de conflito, pois sabemos que onde há 
equilíbrio, há maior segurança, previsibilidade e 
crescimento”, acrescentou.
O vice-governador ressaltou a importância da 
Semana da Inconfidência que, pela primeira vez, 
reuniu comemorações em outras cidades. 
“Tivemos a oportunidade de contemplar a cidade 
de Ritápolis, local em que Tiradentes passou a 
infância e, depois, Tiradentes, onde a conjuração 
começou. E terminamos em Ouro Preto, onde 
efetivamente a condenação do alferes ocorreu. É 
importante reconhecermos que Minas Gerais 
como um todo participou desse movimento que 
significa muito para o Brasil. Isso mostra o 
tamanho e a importância da Inconfidência Mineira 
no movimento pela liberdade realizado em Minas 
Gerais há quase 250 anos”, disse.

Grande Colar
  O agraciado com o Grande Colar em 2024 é o ex-
presidente Fernando Henrique Cardoso (FHC), 

  O Governo de Minas finalizou no último 
domingo (21/04), em Ouro Preto, a Semana da 
Inconfidência Mineira, com a cerimônia de entrega 
da Medalha da Inconfidência, honraria concedida 
pelo Estado a personalidades e instituições que 
contribuíram para o desenvolvimento de Minas 
Gerais e do país. 
Os eventos contaram com as presenças do 
governador Romeu Zema, do vice-governador 
Professor Mateus, e de outras autoridades.
  A solenidade foi realizada em dois momentos 
distintos. Primeiro, a honra militar, com a presença 
dos Dragões da Inconfidência, o hasteamento da 
bandeira, a colocação de flores no monumento ao 
mártir da Inconfidência Mineira e a salva de 21 
tiros, realizada na Praça Tiradentes, no coração da 
cidade histórica. 
Na sequência, ocorreu o ato de entrega da Medalha 
da Inconfidência no Centro de Artes e Convenções 
da Universidade Federal de Ouro Preto (Ufop). 
  Em 2024, foram 171 agraciados que contribuíram 
para o desenvolvimento de Minas Gerais e do 
Brasil, em quatro designações: Grande Medalha 
(40), Medalha de Honra (58), Medalha da 
Inconfidência (72) e Grande Colar (um), honraria 
concedida a chefes de Estado, chefes de governo e 
chefes dos demais Poderes da União.
“É com imensa honra que nos reunimos hoje para 
celebrar a memória do mártir Tiradentes e 
conceder a Medalha da Inconfidência, que 

GOVERNADOR DE MINAS REFORÇA IDEAIS DE JUSTIÇA E 
LIBERDADE NA ENTREGA DA MEDALHA DA 

INCONFIDÊNCIA 2024
Tradicional cerimônia em Ouro Preto destacou a contribuição histórica do ex-presidente Fernando Henrique para a economia do país e prestou 

homenagem ao sargento Dias, policial que perdeu a vida cumprindo o dever.
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Para evitar fraude, a principal recomendação é 
sempre acessar o site da Secretaria de Fazenda e 
não clicar em links recebidos por aplicativos de 
mensagens, redes sociais ou e-mail.

Receita

 Em 2023, a Receita Estadual conseguiu 
recuperar cerca de R$ 400 milhões, resultado de 

140 mil parcelamentos de IPVA. Para 2024, a 
expectativa é que sejam efetuados mais de 150 
mil parcelamentos.
  Dos recursos arrecadados com o IPVA, 
conforme determina a legislação, 40% são 
destinados ao Tesouro Estadual, 40% são 
repassados aos municípios onde os veículos são 
registrados e 20% vão para o Fundo de 
Desenvolvimento da Educação Básica (Fundeb).

de Registro e Licenciamento do Veículo (CRLV), 
que é emitido pela autoridade de trânsito. O 
veículo que for flagrado circulando sem o CRLV 
estará sujeito às sanções previstas no Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB).
  A SEF alerta, mais uma vez, para os cuidados 
com as tentativas de golpes envolvendo o IPVA, 
principalmente, por meio de links e sites falsos 
prometendo descontos para a quitação do tributo. 

   Os motoristas mineiros que perderam o prazo 
para pagamento do Imposto sobre a Propriedade 
de Veículos Automotores (IPVA) de 2024 já têm a 
oportunidade de fazer o parcelamento do débito, 
em até 12 vezes, a partir desta segunda-feira 
(22/04).
  A escala regular do IPVA terminou em março e, 
segundo o superintendente do Crédito e 
Cobrança da Secretaria de Estado de Fazenda 
(SEF), Leonardo Guerra Ribeiro, os contribuintes 
que estão com o imposto atrasado devem buscar a 
regularização o quanto antes, para evitar acúmulo 
de encargos e outras sanções administrativas.
  O parcelamento pode ser simulado e contratado 
diretamente pela internet, no site da SEF, 
escolhendo a opção IPVA no menu de acesso 
rápido da página inicial e, na página interna, 
clicando em Parcelamento. O valor de multa e 
juros pelo atraso é calculado automaticamente.
“Na opção 1, o cidadão e contribuinte poderá 
simular o parcelamento e se, considerar 
a d e q u a d o ,  p ro m o v e r  a  i n c l u s ã o  d o 
parcelamento, pela internet mesmo. Ao final, 
deve pagar o documento de arrecadação para ter 
seu parcelamento efetivado. Mensalmente, ele 
deve lembrar de emitir e quitar a parcela 
seguinte, que vence no penúltimo dia útil do 
mês”, explica o superintendente.
  É preciso observar que o valor mínimo das 
parcelas deve ser de R$ 200. Ou seja, débitos 
inferiores a R$ 400 não poderão ser parcelados.
Alertas
  O não pagamento do IPVA pode acarretar na 
inscrição do débito em dívida ativa e 
encaminhamento para protesto cartorial. Além 
disso, o motorista não terá acesso ao Certificado 

IPVA 2024 NÃO QUITADO PODE SER PARCELADO DESDE 
SEGUNDA-FEIRA EM MINAS GERAIS

Acesso ao parcelamento está disponível no site da Secretaria de Estado de Fazenda.
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Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral

Nada mal!
Curtir o Terra Samba

Não é nada mal
Que legal!

Só entrar no clima
E liberar geral
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

pedia logo perdão. Mesmo com os livros não 
recomendados, tinha obrigação de conservá-los. Não 
discriminava nenhum. Apenas deixava-os de lado. Um 
outro gosto que não combinava com uma vida afastada 
dos desejos e maldades da carne. Mundo desconhecido. 
Fim de expediente. Dia cinzento. Frio. Clarice limpou o 
último livro. Antes de sair, uma olhada demorada, 
apaixonada, precisa. Os livros estavam cada um no seu 
lugar. Limpos, conservados e enfileirados. Clarice 
dirigiu-se à mesa. Pensou em juntá-los e levá-los para 
casa. Antes de dormir teria tempo para arrumar uns três. 
Pela primeira vez o cansaço venceu.Tinha que aposentar. 
Uma dor de cabeça, corpo ruim. Com a idade, a gripe 
costumava visitá-la mais vezes. E esse frio piorava tudo. 
Em casa tomaria um chá quente. Com os olhos sobre a 
mesa de livros, Clarice pensava. Não viu quando um 
rapaz chegou e ficou olhando para ela. Alheia ao tempo 
e tudo. Voltou quando escutou um pigarro. Pela primeira 
vez, corou. Ajeitou a postura, prontificou-se. O rapaz, 
viajante. Hoje iria demorar. Compra de livros. Esquecera 
por completo. O rapaz da editora sentou. Abriu os 
catálogos. Mãos grandes e unhas bem aparadas. As 
mãos do rapaz. Clarice imaginou como seria o toque 
delas. Chegou a esbarrar sua mão. Desconfiou estar com 
febre. O danado do resfriado. O rapaz falava. Voz macia. 
Dentes brancos. Lábios bem desenhados. Clarice não 
escutava. Olhava para o rosto dele. Enfeitiçada. Como 
seria beijar aqueles lábios? O viajante perguntou algo, 

mão direita no rosto, rezava pai-nosso e ave-maria. Uma 
vida dedicada somente ao trabalho e nada mais. Clarice 
morava três quarteirões da escola. Casa modesta, 
herdada. A outra única coisa que fizera foi cuidar de sua 
mãe – morta havia uma década. Cuidado devido de filha 
exemplar, solteirona e única. Dividia parte de suas horas 
ora com a mãe, ora com os livros. Dona Gertrudes 
morrera numa manhã cinzenta de sexta-feira treze. 
Clarice tinha pavor destes dias, mesmo sabendo que era 
lenda. O sossego, a paz e o sorriso meigo que sempre 
faziam parte do seu perfil ficavam tensos. Mas ninguém 
percebia. A bibliotecária, pessoa muito estimada, querida 
por todos. Falavam que nem pecado tinha. Nunca 
arrumara um namoro. Era santa. Diziam que quando a 
boa dona donzela morresse iria direto para o céu. Em 
quase trinta anos, Clarice nunca dera uma má resposta, 
uma palavra feia, nenhum olhar meio torto. Mas o sonho 
mexia com sua rotina. Seria aviso de morte repentina? 
Os dias estavam findando para ela? Livros no lixão da 
cidade! No livro de sonhos consistia informação de algo 
novo na vida. Para Clarice, novo seria o fim. Deus dar 
cabo na vida atribulada e solitária. Ponto final. Tudo 
investido em quatro paredes infestadas de livros. 
Histórias, informações, um mundo, o segredo da vida 
impressos nas páginas. A sensação, a mesma de ter 
vivido com emoção detalhes, aventuras, desventuras... 
As paixões atingiam um mundo desconhecido para ela. 
Não abria estas páginas. Rezava vários padre-nossos e 

   Os livros estavam devidamente enfileirados nas 
estantes. Poucos centímetros de distância um do outro. 
Nenhum torto, fora de foco. As orelhas desamassadas, 
passadas com chapa de ferro morno. O cuidado era 
devidamente dado para cada um, sem discriminação. O 
cheiro da sala, papel. O lugar pouco iluminado, embora 
o requeresse. Na mesa, ao fundo, uma figura vergada e 
escondida na pilha de livros para carimbar. Idade 
avançada. Cabelos cor de prata. Rugas rasgavam ponta a 
ponta o rosto descorado. Uma vida inteira de cultura, 
diversão, viagens, um pouco de tudo mostrado pelas 
palavras imprensas nas páginas dos livros. Clarice estava 
pouco a aposentar. A preocupação acometia seus últimos 
dias com a ideia. Quem iria cuidar deles? Os sonhos lhe 
roubavam o sono; os olhos mais fundos. Os livros, sua 
vida, arremessados no lixo da cidade. Livros velhos? 
Antigos e restaurados; relíquias. Nas manhãs a cabeça 
queria explodir e quase Clarice perdera a hora de 
trabalhar. A biblioteca da escola não funcionava sem ela. 
Não abriam. Ninguém sabia mexer com carinho nos 
livros. Não encontravam a essência da pesquisa. 
Também só ela dera conta até hoje de livro por livro. As 
capas que fazia para os que estragavam tiravam 
exclamações de incredulidade. Ficavam perplexos. Era 
muito especial. Qualquer pesquisa Clarice dava conta. Ia 
sempre além, explicava com precisão todos os detalhes. 
Sabia um pouco de tudo. Com a sacola pesada de livros 
restaurados entrava diariamente na biblioteca cruzando a 

não respondeu. Não o ouvira. As mãos dele falavam. 
Tudo que queria era sentir o toque macio das mãos no 
rosto pálido. Aquelas mãos esquentariam a pele até torná-
la corada, sadia. Uma vontade quase incontrolável. Clarice 
pensou aterrorizada ter pedido ao viajante para acariciar-
lhe o rosto. Um toque apenas, por favor. Fechou os olhos. 
Sentiu o calor das mãos do rapaz. Aquecida. Estava 
carente. Esqueceu de oferecer chá para o viajante. A 
bibliotecária educada, contida, estava ficando lerda. O 
rapaz novamente perguntou. Voz grave, hálito cheiroso. 
Cheiro de menta. Um sorriso separou seus lábios. Clarice 
despertou dos pensamentos. Pediu desculpas. A 
explicação, pouco convincente, o cansaço, a gripe prestes 
a entrar no corpo. O viajante sorriu. Separou catálogos. 
Entregou um a um. Roçou as mãos. Olhou-a 
profundamente. Chegou próximo. Mais alto e bonito. 
Muito próximo. Clarice chegou a pensar que o viajante 
iria beijá-la. Fechou os olhos imaginando a cena. Nunca 
sentira um roçar de lábios e o gosto de uma boca que não 
fosse a sua. Delicadamente as mãos do viajante passaram 
pelo rosto dela. Uma fração de segundos. Uma vida 
inteira, só. Um dia, um desejo. Toque como imaginara: 
suave, quente, delicado, gostoso... Uma última olhada 
apaixonada nos livros, e com a chave passou a tranca na 
porta da biblioteca.

A BIBLIOTECÁRIA 

o uso de tecnologia, que segundo a gestora do 
Exodus, são aliados poderosos na gestão 
tributária eficiente. "O uso das tecnologias é 
essencial,  e podemos aproveitar dela. 
Ferramentas de software especializadas podem 
facilitar a apuração dos tributos, o cumprimento 
das obrigações acessórias e a análise de dados 
para identificar oportunidades de economia”, 

conclui.
  Identificar e resolver pagamentos excessivos de 
impostos é fundamental para a saúde financeira e 
a competitividade das empresas. Com o apoio de 
especialistas as empresas podem implementar 
estratégias eficazes de gestão tributária para 
evitar desperdícios financeiros e garantir o 
cumprimento adequado das obrigações fiscais.

  Para resolver esses pagamentos excessivos do 
passado, as empresas podem buscar a 
negociação de dívidas tributárias e a recuperação 
de créditos fiscais. "Essa negociação pode 
resultar em economia significativa de recursos 
financeiros e na regularização da situação fiscal 
da empresa”, ressalta a especialista.
  Outra coisa que ganha destaque é a automação e 

  Em meio à complexidade do sistema tributário, 
muitas empresas podem estar pagando mais 
impostos do que realmente deveriam. Bianca 
Corsani, Gestora Comercial da Exodus Gestão 
Tributária Inteligente, destaca dicas de como 
empresários podem identificar e resolver 
problemas, evitar pagamentos excessivos e 
otimizar a carga tributária de suas empresas.
  De acordo com a gestora comercial, um dos 
principais desafios para as empresas é identificar 
quando estão pagando mais impostos do que 
deveriam. "Isso pode ocorrer devido a erros de 
classificação fiscal, interpretações inadequadas 
da  leg is lação  t r ibutár ia  ou  fa l ta  de 
planejamento tributário adequado”, afirma.
Ainda segundo Bianca Corsini, a realização de 
uma auditoria tributária detalhada e a revisão dos 
processos internos são essenciais para identificar 
possíveis pagamentos excessivos. "Isso envolve 
a análise minuciosa de todas as obrigações 
fiscais da empresa, desde a apuração dos 
tributos até o cumprimento das obrigações 
acessórias".

Planejamento Tributário Estratégico
  Um planejamento tributário estratégico é 
fundamental para evitar pagamentos excessivos 
e garantir a conformidade com a legislação. Isso 
inclui a escolha do regime tributário mais 
adequado, a utilização de incentivos fiscais, a 
otimização da estrutura societária e a 
antecipação de mudanças na legislação.

IMPOSTOS ALÉM DA CONTA: IDENTIFICANDO E 
RESOLVENDO PAGAMENTOS EXCESSIVOS

Saiba quando sua empresa paga mais impostos do que deveria e como resolver.
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João del-Rei, e foi casada com o inconfidente 
Alvarenga Peixoto. Membro da aristocracia, a 
poeta teve uma excelente educação, gostava de 
música e poesia, se tornou uma das pioneiras da 
literatura brasileira. Heliodora e Alvarenga 
Peixoto cediam a casa para as reuniões do 
movimento, daí veio o título de "Heroína da 
Inconfidência Mineira".
 No Panteão dos Inconfidentes, a lembrança de 
Bárbara Heliodora ficará ao lado de outros 
inconfidentes, como Tiradentes e o marido 
Alvarenga Peixoto. A oficialização da poeta entre 
os heróis da Inconfidência Mineira representa 
uma forma de corrigir um equívoco histórico, já 
que à época, por ser mulher, a ativista não obteve 
o  devido reconhecimento  como parte 
indissociável da memória de nosso estado.

  A poeta e heroína da Inconfidência Mineira, 
Bárbara Heliodora Guilhermina da Silveira foi 
homenageada na cerimônia de entrega da 
Medalha da Inconfidência, no último domingo 
(21/04), em Ouro Preto, por sua participação 
ativa no período emblemático da história de 
Minas Gerais, em 1789.
  Durante a cerimônia, o Museu da Inconfidência 
recebeu uma porção de terra do túmulo onde a 
poeta esteve enterrada, em São Gonçalo do 
Sapucaí, no Sul de Minas, desde 1819.  Os 
despojos foram levados até o Panteão dos 
Inconfidentes pelo governador de Minas Gerais, 
Romeu Zema, acompanhado da primeira dama 
Christiana Renault, esposa do vice-governador 
mineiro, Professor Mateus.
  Bárbara Heliodora nasceu em 1759, em São 

CULTURA: BÁRBARA HELIODORA PASSA A INTEGRAR 
O PANTEÃO DOS INCONFIDENTES

Despojos da poeta e integrante da Inconfidência Mineira foram levados até o espaço de memória do movimento, em Ouro Preto.

No segundo pavimento, funciona o serviço de 
Acolhimento Institucional. Também é uma 
projeção judicial às crianças e adolescentes que 
são afastados da família de origem, no entanto, 
direcionam os menores para instituições sociais, 

com cuidadores.
Casa Família Acolhedora
Local: Travessa Wenceslau Braz, n° 62 - Barro 
Preto
Horário de funcionamento: 8h às 17h

adolescentes”, frisa. O serviço está previsto nas 
atividades de Proteção Social Especial (SUAS), 
do Governo Federal.

Acolhimento Institucional

  Para receber, orientar e direcionar sobre o 
serviço de Acolhimento em Família Acolhedora, 
a prefeitura de Mariana, através da Secretaria de 
Desenvolvimento Social e Cidadania (Sedesc), 
inaugura a sede, no bairro Barro Preto. A 
cerimônia aconteceu na última quinta-feira 
(18/04), com a presença de autoridades.
 A casa tem dois pavimentos. O serviço de 
“Família Acolhedora” funciona no térreo e 
possui três salas, uma área de convivência, 
cozinha e brinquedoteca. Conforme a secretária 
da Sedesc, Daniely Alves, “O acolhimento é 
como oferecer um guarda-chuva na tempestade. 
É acolher uma criança no momento mais difícil 
da vida dela e a casa cumpre esse papel”, 
reforça.

Família Acolhedora
O Programa Família Acolhedora foi instituído 
em Mariana em 2018, por meio da Lei nº 3.213, 
e estabelece o acolhimento temporário de 
crianças e adolescentes que foram afastados 
judicialmente do convívio familiar. Para o 
psicólogo, André Milanez, o espaço é 
totalmente preparado para receber as famílias 
que serão acolhedoras.
“Essa política pública é muito importante para 
o desenvolvimento social e a cidadania, 
principalmente, para as nossas crianças e 

SERVIÇO DE ACOLHIMENTO EM FAMÍLIA ACOLHEDORA 
É INAUGURADO EM MARIANA

A cerimônia aconteceu na última quinta-feira (18/04), com a presença de autoridades.
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ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

Oliveira Campos Neto; e a escritora Conceição 
Evaristo. 

Autoridades reforçam importância do 21 de 
abril para o País
  O orador oficial, o vice-governador de Minas, 
Professor Mateus (Novo), propôs uma reflexão 
sobre o significado do 21 de abril e manifestou 
perplexidade com as tentativas, nos últimos 
anos, de apagamento dos heróis e heroínas 
nacionais. Ele chamou a atenção para a trajetória 
do ex-presidente Fernando Henrique Cardoso e 
o modo como conduziu seu governo “com 
equilíbrio e temperança”. 
Em seu pronunciamento, o governador Romeu 
Zema afirmou que “ser livre é uma premissa de 
qualquer Estado democrático e a conquista 
dessa  garan t ia  não  pode  nos  de ixar 
acomodados. Diante de qualquer sinal de 
retrocesso devemos nos manter firmes na defesa 
dos valores democráticos”. 
  O governador e o vice lembraram, em seus 
discursos, o sargento Roger Dias da Cunha, 
morto em janeiro deste ano por um detento 
beneficiado pela saída temporária de fim de ano. 
Ele foi indicado para a Grande Medalha e 
reconhecido pelo seu trabalho em prol da 
garantia das liberdades.  
  O prefeito de Ouro Preto, Ângelo Oswaldo, 
falou do contexto da Inconfidência e comparou a 
entrega da medalha à proteção contra o vírus do 
despotismo. Ele elogiou a indicação do ex-
presidente da República Fernando Henrique 
Cardoso para o Grande Colar e lembrou de 
estudos realizados pelo sociólogo em Ouro Preto 
para pesquisar sobre o período escravagista.  
  Em entrevista à imprensa, o presidente da 
ALMG, deputado Tadeu Martins Leite, que 
também preside o Conselho Permanente da 
Medalha, enfatizou que a solenidade do 21 de 
abril reforçou o compromisso do Estado com a 

liberdade. 
Ele também respondeu perguntas sobre o novo 
prazo concedido pelo Supremo Tribunal Federal 
(STF) para o pagamento da dívida do Estado 
com a União. Afirmou que o diálogo entre o 
Parlamento e o Executivo mineiros, o Congresso 
Nacional e a União será mantido nos próximos 
dias para que uma alternativa seja encontrada. 
Em relação ao Regime de Recuperação Fiscal 
(RRF), o parlamentar disse que o projeto, da 
forma como está, “é um plano que não é bom, 
não só para o Estado, não só para a dívida a 
médio e longo prazo, mas especialmente para os 
servidores. É fundamental que todos juntos 
tenhamos esse tempo para construir uma 
solução definitiva”.  

Tradição e conexões com o presente marcam 
a data 
  A Medalha da Inconfidência foi criada em 1952 
pelo governador Juscelino Kubitscheck e é 
entregue no dia 21 de abril a pessoas que se 
distinguiram pela notoriedade de seu saber, 
cultura e relevantes serviços à coletividade.
  Nessa data, em 1792, Joaquim José da Silva 
Xavier, o Tiradentes, foi executado no Rio de 
Janeiro. Ele é considerado o mártir da 
Inconfidência  Mineira ,  movimento de 
independência que teve como epicentro a cidade 
de Ouro Preto.
  A cabeça de Tiradentes foi exposta na praça 
principal da então Vila Rica, hoje Ouro Preto, 
onde há uma estátua em sua homenagem.
   Pelo segundo ano consecutivo, o Governo de 
Minas promove uma série de atividades em 
Ouro Preto e Tiradentes (Região Central). A 
Semana da Inconfidência em Conexões, que se 
iniciou no dia 14 e se encerra neste domingo, 
conta com ações relacionadas à história, às 
raízes culturais, à criatividade e ao patrimônio 
artístico do Estado.

na Praça Tiradentes, com a presença dos 
Dragões da Inconfidência, a colocação de 
fl o r e s  n o  m o n u m e n t o  a o  m á r t i r  d a 
Inconfidência e salva de 21 tiros. A entrega das 
condecorações foi realizada no Centro de Artes 
e Convenções da Universidade Federal de 
Ouro Preto (Ufop), com a presença de público.
O indicado para o Grande Colar foi o ex-
presidente da República Fernando Henrique 
Cardoso, que não pôde comparecer à cerimônia 
devido a questões de saúde. Ele presidiu o País 
por dois mandatos consecutivos, entre 1995 e 
2002, e foi um dos criadores do Plano Real, que 
completa 30 anos em 2024. O Grande Colar é 
concedido a chefes de Estado, chefes de 
governo e chefes dos demais Poderes da União.
Entre os indicados para a Grande Medalha 
estão o ministro do Superior Tribunal de 
Justiça, José Afrânio Vilela; o advogado-geral 
da União, Jorge Rodrigo Araújo Messias; o 
presidente do Banco Central, Roberto de 

   A democracia, a liberdade e a memória de 
homens e mulheres importantes para a História 
do Brasil foram enfatizadas durante a 
solenidade de entrega da Medalha da 
Inconfidência, no último domingo (21/04), em 
Ouro Preto (Região Central). A cidade se torna 
simbolicamente a Capital do Estado no feriado 
nacional que recorda a execução de Joaquim 
José da Silva Xavier, o Tiradentes, mártir da 
Inconfidência Mineira. 
  O evento contou com a presença do 
governador de Minas Gerais, Romeu Zema 
(Novo); do presidente da Assembleia 
Legislativa de Minas, deputado Tadeu Martins 
Leite (MDB); e de outras autoridades. Este ano 
foram indicadas condecorações a 171 pessoas: 
40 Grandes Medalhas, 58 Medalhas de Honra e 
72 Medalhas da Inconfidência. O deputado 
João Junior (PMN) recebeu a Medalha de 
Honra.
  A solenidade iniciou-se com honras militares 

ENTREGA DA MEDALHA DA INCONFIDÊNCIA VALORIZA 
A DEMOCRACIA E A LIBERDADE

Solenidade contou com a presença do presidente da ALMG, deputado Tadeu Martins Leite. Deputado João Junior foi agraciado com a Medalha de Honra.
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Telefone: 35573733 / 971944913

Armário 
Florença 

da 
itatiaia

  O Programa Educativo, realizado pelo Instituto de 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (Iphan), 
pretende apresentar uma nova forma de educação 
patrimonial, ao conectar a comunidade e a cultura 
local por meio da arte. Essa também é uma forma de 
fortalecer os laços com a tradição e a história da 
cidade.
  A segunda etapa, prevista para os dias 25 e 26 de 
junho, oferece oficinas de formação para 
professores, agentes culturais e articuladores, com o 
intuito de propagar a iniciativa nas escolas e centros 
culturais. Além da formação, o projeto disponibiliza 
vídeos que caracterizam aspectos do patrimônio 
local.

  O Programa Educativo Iphan + 80 passou por 
Mariana e levou mais vida para a E. M. Dom Oscar 
de Oliveira, no bairro Cabanas. Os muros da 
unidade de educação foram pintados pelos 
estudantes da instituição, sob orientação dos artistas 
Anna Göbel e Chico Simões.
  Nas intervenções artísticas, realizadas na última 
segunda-feira (15/04) e na última terça-feira (17/04), 
foram retratadas paisagens da cidade, que tem uns 
dos cartões postais mais bonitos do país. Igrejas e 
casarios, manifestações culturais e animais foram 
elementos muito utilizados. As ações já aconteceram 
em Belo Vale, Congonhas e Ouro Branco.
Arte e educação

PAISAGENS DA PRIMAZ: 
ESTUDANTES PINTAM MUROS 

DA ESCOLA MUNICIPAL 
DOM OSCAR

O Programa Educativo, realizado pelo Instituto de Patrimônio Histórico e 
Artístico Nacional (Iphan), pretende apresentar uma nova forma de educação patrimonial.

"Caros cidadãos de Mariana, É com grande entusiasmo e compromisso que me dirijo a vocês neste 
momento Como morador desta cidade, empreendedor, pai, filho e cristão. 

Sempre me preocupei com o desenvolvimento e o bem-estar de nossa cidade. E com grande entusiasmo, 
venho anunciar minha pré-candidatura a vereador.

Minha jornada até aqui foi marcada por experiências que me fizeram compreender a importância de uma 
gestão transparente, participativa e comprometida com o progresso local. 

Acredito que a boa gestão se faz ouvindo, dialogando e agindo em prol de políticas públicas que atendam 
às necessidades reais de nossa população.

Pautado pela ética, respeito e responsabilidade, acredito em uma atuação política baseada na integridade 
e na busca pelo bem comum. 

Acredito tambem na força da união para a construção de uma cidade mais justa, inclusiva e sustentável 
para todos. 

Juntos, como cidadãos, podemos fazer a diferença e transformar nossa cidade em um lugar cada vez 
melhor para se viver."
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pode acarretar sanções previstas no artigo 56 do 
Código de Defesa do Consumidor.
  É importante ressaltar que a medida não proíbe a 
utilização de cardápios digitais, acessíveis por 
meio de dispositivos eletrônicos ou QR code. No 
entanto, é obrigatória a disponibilização do 
cardápio físico impresso para os clientes.
Com essa iniciativa, a Prefeitura Municipal de 
Ouro Preto busca promover a transparência nas 
relações de consumo e garantir que os 
consumidores tenham acesso às informações 
necessárias para fazer suas escolhas de forma 
consciente e segura.

  Desde o dia 10 de novembro de 2023, os 
estabelecimentos comerciais de Ouro Preto 
devem se adequar à nova legislação municipal 
que  de te rmina  a  ob r iga to r i edade  de 
disponibilização de cardápios no formato 
impresso. A Lei nº 1.406, sancionada pela 
Prefeitura Municipal, visa garantir maior 
acessibilidade e transparência aos consumidores.
  De acordo com a legislação, é incumbência da 
Associação Comercial e Empresarial de Ouro 
Preto (ACEOP) informar os estabelecimentos 
sobre a aplicabilidade da referida lei. O 
descumprimento das disposições estabelecidas 

OURO PRETO: LEI TORNA OBRIGATÓRIA A DISPONIBILIZAÇÃO DE 
CARDÁPIOS IMPRESSOS EM ESTABELECIMENTOS DO MUNICÍPIO 

A Lei nº 1.406, sancionada pela Prefeitura Municipal, visa garantir maior acessibilidade e transparência aos consumidores.

modernas para atender as necessidades dos 
agentes de segurança pública e dar mais 
dinamismo aos trabalhos executados”, frisa. 
Segundo o subsecretário de Defesa Civil 
Welbert Stopa, o espaço vem em um momento 
oportuno.

“Traz  para  Mar iana  a  exper t i se  em 
treinamentos, com a oferta de cursos e 
capacitações”, esclarece. Atualmente, os 
setores da Secretaria de Segurança Pública 
estão divididos em dois prédios. Com o quartel, 
o Departamento de Trânsito (Demutran), a 
Vigilância Patrimonial e Fiscalização de 
Posturas também funcionarão no mesmo local.

   Com o objetivo de garantir um local propício 
para o desenvolvimento de atividades e dar 
segurança e conforto aos agentes, o Centro de 
Treinamento da Defesa Civil e o Quartel da 
Guarda Civil de Mariana está em construção no 
bairro Cruzeiro do Sul, às margens da MG-129. 
O prédio tem três pavimentos.
  Com área construída de 1,3 m², a estrutura 
ampla ,  tem espaço para  a tendimento 
comunitário, vestiário e refeitório. Conforme o 
engenheiro Civil responsável pela fiscalização 
da obra, GCM Adriano Martins Costa, todo o 
trabalho operacional e administrativo irá 
funcionar no local.
“É uma grande conquista, com instalações 

SEGURANÇA EM EVIDÊNCIA: QUARTEL DA GUARDA CIVIL 
DE MARIANA ESTÁ EM CONSTRUÇÃO

Prédio do Quartel da Guarda Civil terá três pavimentos.
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as atividades econômicas das comunidades.
  A assessora da Cáritas, Débora Dornelas, e o 
representante da Secretaria de Desenvolvimento 
Social, Erivelton Vasconcelos, ressaltaram que essa 
questão precisa ser melhor avaliada entre a 
Fundação Renova e o Serviço Autônomo de Água 
e Esgoto (SAAE) de Mariana, para que não gere 
insegurança aos moradores, uma vez que o uso da 
água para finalidade diferente daquela estipulada 
inicialmente pode incorrer em sanções.
  O representante da comunidade de Bento 
Rodrigues, Mauro Silva, lembrou que os comércios 
do local recebiam muitos visitantes aos finais de 

semana. Ele atribui esse potencial turístico ao fato 
da localização do subdistrito fazer parte do circuito 
turístico da Estrada Real. Segundo Mauro, os 
comércios do Novo Bento não têm frequentadores 
atualmente. Ele avalia que a simples instalação de 
marcos da Estrada Real no reassentamento não será 
capaz de atrair esses turistas novamente, já que a 
nova localidade não está inserida geograficamente 
no percurso original da estrada.
Ao fim do encontro, o vereador Zezinho Salete 
propôs aos presentes a criação de uma comissão 
com representantes das comunidades para dar 
prosseguimento às discussões.

  Também moradora de Paracatu de Baixo, a 
agricultora Rosária Ferreira ressaltou que a 
retomada econômica para as famílias que 
trabalham com a agricultura deve ser vista como 
um processo gradativo, tendo em vista o tempo de 
plantio e colheita. Ela lembrou que, em Paracatu de 
Baixo, até os imóveis menores eram destinados às 
atividades rurais, como plantio de hortas e criação 
de animais. 
  Nos reassentamentos do Novo Bento e Paracatu 
existe a distinção entre os imóveis residenciais, de 
menor extensão, e os sítios. Essa distinção impacta 
diretamente no acesso à água, que é essencial para 

   Atendendo ao Requerimento nº 324/2023 do 
vereador Zezinho Salete (PSDB), a Câmara de 
Municipal de Mariana recebeu no último dia 10 
representantes da Fundação Renova para 
apresentarem o Plano de Diversificação 
Econômica para o Legislativo e para as 
comunidades afetadas pelo rompimento da 
barragem de Fundão, em 5 de novembro de 2015. 
A reunião foi realizada no Plenário da Câmara e 
contou com a participação de representantes da 
Comissão de Atingidos pela Barragem de Fundão 
(CABF), da Cáritas MG, que presta Assessoria 
Técnica Independente (ATI) às pessoas atingidas, e 
de representantes do Executivo Municipal.
  Segundo o vereador Zezinho Salete, com o início 
do processo de mudança para os reassentamentos é 
necessário saber quais as ações executadas pela 
Fundação Renova para que as famílias tenham 
autonomia financeira. As comunidades atingidas 
pelo  crime  ambiental  de  2015  viviam 
majoritariamente da agricultura e, com o 
rompimento, perderam a sua independência 
financeira.
  A gerente de reassentamentos da Fundação 
Renova, Raquel Starling, reafirmou a importância 
de discutir este tema para que as famílias tenham 
subsídios para retomar os seus modos de vida. Em 
sua fala, ela apresentou os cinco eixos de atuação 
do  plano  de  retomada  econômica  que 
compreendem desde a recuperação das condições 
produtivas e dos comércios já existentes nas 
comunidades antes do rompimento até a 
capacitação profissional das famílias. Um dos eixos 
compreende, ainda, o fomento dos negócios locais 
por programas como o Fundo Desenvolve Rio 
Doce.
   Para a moradora de Paracatu de Baixo e 
integrante da CABF, Luzia Queiroz, as medidas 
para a retomada econômica e produtiva dos 
territórios atingidos pelo crime ambiental já 
deveriam estar sendo implementadas antes do 
início da mudança para os reassentamentos. Luzia 
contestou os planos apresentados pela equipe da 
Fundação Renova e afirmou que embora pareçam 
“grandiosos, não é o que acontece na realidade”. 
Segundo ela, as manifestações culturais das 
comunidades  se  mantiveram graças  às 
mobilizações dos moradores.

NA CÂMARA DE MARIANA, MORADORES DAS COMUNIDADES 
ATINGIDAS APONTAM DIFICULDADES NA RETOMADA 

ECONÔMICA
Os planos de retomada econômica e produtiva desses territórios fazem parte dos eixos de reparação e compensação estabelecidos pelo TTAC assinado em 2016.

Foto: Pedro Henrique Hudson / Divulgação
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licenças para as empresas e os prestadores de 
serviço atuarem em Mariana.
  A principal mudança que a lei traz é a 
necessidade de expedição de um Certificado 
Anual de Autorização (CAA) junto ao Demutran 
para que as empresas possam atuar no município. 
Já para os motoristas, será necessária uma 
Autorização de Tráfego para se cadastrarem nos 
aplicativos. A autorização contempla também o 
veículo que será utilizado durante o serviço.
  O motorista interessado em trabalhar com 

transporte por aplicativo deverá estar segurado 
pelo Instituto Nacional de Seguro Social (INSS) 
e apresentar o comprovante de inscrição 
municipal para prestadores de serviço autônomo 
e ou de Microempreendedor Individual (MEI).
Tanto o Certificado Anual de Autorização quanto 
a Autorização de Tráfego terão a validade de um 
ano, podendo ser renovado pelo mesmo período.

Terminal Turístico 
 Durante a sessão, os vereadores aprovaram 
também a regulamentação do uso do Terminal 
Turístico para a realização de eventos. O projeto 
foi apresentado pelos vereadores Fernando 
Sampaio, Pedrinho Salete e Maurício da Saúde, 
todos do PSDB.
  De acordo com o projeto, o uso do Terminal 
segue destinado ao atendimento de turistas que 
chegarem à cidade, podendo sediar eventos de 
grande porte, como carnaval e aniversário da 
cidade, desde que comunicado à Associação 
Marianense de Turismo (MARIANATUR) com 
a antecedência de 30 dias.
 A fiscalização ficará a cargo da Secretaria 
Municipal de Cultura, Patrimônio Histórico, 
Turismo e Lazer e da Secretária de Segurança 
Pública.
 Outro projeto aprovado pelo legislativo foi o 
Projeto de Resolução nª 01/2024, apresentado 
pela Comissão de Finanças. O parecer 
aprovando as contas públicas do Executivo 
Municipal no exercício de 2017 recebeu o voto 
favorável de todos os vereadores.
 O Projeto de Lei nº 38/2024, de autoria do 
Prefeito Celso Cota, concedendo autorização 
para o município firmar parceria com o time 
Cruzeiro Esporte Clube foi aprovado em 
primeira discussão e votação e retornará ao 
Plenário na Reunião Extraordinária convocada 
para hoje, quinta-feira (25/04).

prefeito interino e segue agora para a sanção do 
prefeito Celso Cota. 
  O texto do projeto foi elaborado pelo 
Depar tamento  Municipal  de  Trânsi to 
(Demutran). O órgão é ligado à Secretaria 
Municipal de Segurança Pública e ficará 
responsável pela fiscalização e expedição das 

   O Plenário da Câmara Mariana aprovou na 
última segunda-feira (22/04), durante a 12ª 
Reunião Ordinária, a regulamentação do 
transporte por aplicativos no município de 
Mariana. O projeto foi encaminhado ao 
legislativo pelo vereador Edson Agostinho 
(PSDB) quando ainda ocupava o cargo de 

REGULAMENTADO: CÂMARA DE MARIANA APROVA 
REGULAMENTAÇÃO DO TRANSPORTE POR APLICATIVOS

O projeto foi votado na 12ª Reunião Ordinária, realizada no dia 22/04, quando também foram aprovadas as contas públicas do exercício de 2017 e a regulamentação do uso do Terminal Turístico para eventos.

Foto: Mafê Viana / Divulgação CMM
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Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 
Mariana - MGTelefone: (31) 3558-4354

os interessados, estão convidados a 
participar. Ela vai ocorrer no dia 7 de maia 
às 08h30, no prédio da Câmara Municipal.

  No dia 21 de fevereiro, o Vereador 
Ediraldo Ramos, conhecido como Pinico, 
fez um requerimento pedindo a uma 
reunião com os representantes das 
empresas Vale S/A, Samarco Mineração, 
Fundação Renova, Cedro Mineração e 
supermercados BH, SJ e Farid, juntamente 
ao Município para realizar o sonho dos 
cidadãos de ter estádio municipal de 
futebol na Primaz de Minas.
  A justificativa do vereador diz muito 
sobre a valorização do esporte e de atletas 
locais: “Considerando que a população 
marianense clama a anos pela realização 
deste sonho que é ter um estádio de 
futebol, o que propiciaria nossa cidade a 
sediar jogos oficiais, consequentemente 
traria oportunidade para nossos atletas de 
ingressar no futebol profissional.”
  Esse pedido foi aprovado em 25 de março 
e a reunião foi marcada. Portanto, todos os 
atletas de Mariana e região, além de todos 

VEREADOR EDIRALDO 
RAMOS TEM PEDIDO 

APROVADO E REUNIÃO 
SOBRE ESTÁDIO DE 

FUTEBOL OCORRERÁ DIA 
7 DE MAIO

O município e os representantes de algumas empresas foram 
chamados para discutir a possibilidade da construção de 

estádio municipal de futebol em Mariana.

EDUCAÇÃO: FERRAMENTA DE 
INTELIGÊNCIA ARTIFICIAL É ALIADA 

NOS ESTUDOS PARA O ENEM NA 
REDE ESTADUAL DE ENSINO EM MINAS

Plataforma Estudo Play oferece aos estudantes a oportunidade de ter suas redações corrigidas e receber 
considerações para aprimorar o desempenho nos textos.

Essa abordagem permite uma correção ágil e padronizada, 
garantindo uma avaliação justa e precisa das redações dos 
estudantes.
“Eu fiz o Enem no ano passado e me senti insegura, pois não tinha 
uma plataforma para estudar e me orientar na redação. Tenho 
expectativa de que essa ferramenta me oriente e auxilie nos 
estudos das matérias que podem ser cobradas no Enem, e na 
redação, principalmente na correção das redações, o que será 
muito útil”, afirma Angelina Martins, estudante da Escola 
Estadual Modestino Andrade Sobrinho, em Sete Lagoas.
Simulados e relatório de desempenho
  Os simulados da plataforma para o Enem são projetados para 
replicar o formato e a estrutura do exame real. Eles abrangem 
todas as áreas de conhecimento testadas no Enem, como Ciências 
Humanas, Ciências da Natureza, Linguagens e Matemática. Além 
disso, os simulados costumam incluir questões de diferentes 
níveis de dificuldade, proporcionando uma preparação abrangente 
para os estudantes.
  Já os relatórios individuais de desempenho na plataforma 
fornecem uma análise detalhada do progresso e do desempenho 
de cada estudante. Eles incluem informações sobre o número de 
perguntas respondidas corretamente e incorretamente, áreas de 
conhecimento em que o aluno teve melhor desempenho e áreas 
que precisam de mais atenção. Além disso, esses relatórios podem 
oferecer insights sobre o tempo médio gasto em cada questão e 
sugestões personalizadas de estudo com base nos pontos fracos 
identificados.

“Os alunos precisam, sim, de mais orientação voltada para a 
prova do Enem e para o Sistema de Seleção Unificada (Sisu)”, 
argumenta Hebraim José Neto. Ele é professor de componentes 
técnicos do curso técnico em Agronegócio na Escola Estadual 
Modestino Andrade Sobrinho e acredita que, já que a plataforma 
manterá vários tipos de simulados, tanto para redação quanto para 
simulação da prova do Enem, a ferramenta será de grande valia 
para os alunos. “Além de aprenderem na escola, vão ter ainda um 
outro recurso para que consigam estudar em casa e vão 
conseguir atingir maior conhecimento e simular a forma como 
cada disciplina é abordada na prova”, aponta Hebraim.

  A integração da inteligência artificial (IA) na rede estadual de 
ensino representa um marco significativo no avanço da educação, 
trazendo vários benefícios e possibilidades inovadoras. 
Acompanhando esse avanço tecnológico, o Governo de Minas, 
por meio da Secretaria de Estado de Educação de Minas Gerais 
(SEE/MG), adquiriu a ferramenta Estudo Play, uma importante 
aliada nos estudos para o Exame Nacional do Ensino Médio 
(Enem).
  Disponível a partir desta quarta-feira (24/04), para os estudantes 
do 3º ano do ensino médio e dos 2º e 3º períodos da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA), a Estudo Play é uma plataforma 
adaptativa que oferece livros digitais das quatro áreas de 
conhecimento do Enem. A ferramenta disponibiliza também 
videoaulas, simulados, correção de redação, relatórios individuais 
de desempenho, ferramentas de monitoramento das 
aprendizagens e trilhas personalizadas de estudo criadas por 
inteligência artificial com base nas dificuldades de cada estudante.
“Uma das vantagens dessa ferramenta é que a inteligência 
artificial é capaz de ler a letra manuscrita”, revela a diretora de 
Ensino Médio da SEE/MG, Vanessa Nicoletti. Ela explica que 
basta o estudante redigir o seu texto no formato do Enem, 
respeitando as linhas, a quantidade e tamanho da letra, e depois 
tirar uma foto da redação no aplicativo. 
  Ela destaca a eficiência do método de preparação. “Em poucos 
segundos, essa redação é corrigida, trazendo as cinco 
competências da redação do Enem, apontando possibilidade de 
melhorias, e indicações de livros e filmes que podem 
complementar o assunto. Entendemos que essa é uma ferramenta 
que vai potencializar bastante as habilidades de escrita dos 
nossos estudantes”, analisa Vanessa Nicoletti. 
  A plataforma utiliza a inteligência artificial de maneira inovadora 
para corrigir as redações, empregando algoritmos avançados para 
analisar diversos aspectos do texto. Ao receber uma redação, a IA 
da Estudo Play avalia aspectos como gramática, coesão textual, 
argumentação e adequação ao tema proposto. Essa análise 
identifica padrões linguísticos e características de uma redação 
bem elaborada.
 Com base nesses critérios, a IA atribui uma pontuação ao texto, 
oferecendo feedback imediato ao aluno sobre seu desempenho. 
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entreter-se também com o seu criador?   
  No tempo da Promessa, inaugurado pelo 
“Façamos o ser humano à nossa imagem e 
semelhança”, onde todas as coisas passaram a 
existir, e que se estende até o dia da visitação do 
anjo à jovem Maria, Deus não fez outra coisa 
senão, e de certa forma, passear pela vida dos 
seres humanos e suas culturas, falando pela voz 
de seus porta-vozes, os profetas, suscitando 
amor, zelo e fidelidade. Na plenitude dos tempos, 
inaugurada pela presença benfazeja do anjo de 
Deus que anunciou a sombra do Espírito à doce 
Maria, enchendo-a de plena graça, Deus não fez 
outra coisa senão passear pela vida dos seres 
humanos sendo humano, conosco, e conosco se 
entretendo, se envolvendo, servido, existindo 
humanamente. E agora, nestes tempos que são os 
últimos, inaugurados pela manifestação do 

Espírito Santo em Pentecostes, fazendo nascer a 
Igreja, Deus não fez e não faz outra coisa senão 
passear em nossa vida e coração, pela dádiva 
fecunda da presença do Espírito Santo, 
suscitando amor a Jesus, zelo para com as coisas 
do Pai e fidelidade ativa ao seu Reino de amor. 
  Mas talvez estejamos ocupados demais para 
dar um “passeadinha” até o coração de Deus e 
renovar com Ele nossa amizade espiritual. 
Queremos produzir e nos enriquecer de coisas, 
empobrecendo e cansando o espírito, fazendo-
nos perder a noção do verdadeiro sentido e 
propósito da vida. Pobre canseira a nossa! Deus 
salve as crianças e os cães que amam passear! Já 
nós, somos adultos demais... 

Senhor Deus, por assim dizer, era passear pelo 
jardim para se encontrar com Adão e Eva e, 
juntamente com eles, aprazer-se de toda a sua 
criação, representada nesta cena primordial. Não 
sem razão a Palavra afirma esse passeio ao sopro 
do dia, ou seja, em sua força vivificante de Deus 
da vida, como a fonte de amor e de convívio, 
assim como compreendemos de seu nome, 
Emanuel, Deus conosco. Para quê? Para que o 
ser humano pudesse participar da dádiva de 
existir e, existindo, ser capaz de sentir-se amado 
e amar Aquele que o criou. Como não ver nesse 
passeio divino a intenção de Deus de alegrar-se 
em estar conosco? Como não ver neste gesto a 
fonte de todo afeto com o qual Deus quer que nos 
relacionemos com ele? Como não ver nesta cena 
primordial o desejo do próprio coração humano, 
criado à imagem de semelhança de Deus, de 

  Proponho, hoje, pensarmos num Deus 
passeador, mais uma vez. Digo assim porque já o 
fiz aqui, mas em uma outra abordagem. Nestes 
tempos de utilidade e eficiência, em que 
precisamos produzir, falar de passeio pode soar 
algo desinteressante e desmotivador. Passear se 
tornaria perda de tempo, e perda de tempo é 
perder dinheiro, é produzir pouco, é não 
prosperar. Interessar-nos-ia, mais, um Deus 
trabalhador, “empreendedor”, produtor! Parece 
realmente não ser boa a tal analogia. Bom, creio 
que as crianças e os cães talvez discordem disso!
  Vejamos: no livro que nos apresenta o “desejo” 
paradisíaco do coração de Deus para os seres 
humanos, numa cena bucólica,  lemos: 
“Entrementes ouviram (Adão e Eva) a voz do 
Senhor Deus, que passeava no jardim ao sopro 
do dia. (Gênesis3,8). O entretenimento do 

MAIS UMA VEZ... SOBRE O DEUS PASSEADOR!  
Robson Adriano F. D. Silva / "Vobiscum sum sicut qui ministrat!" (Lc22, 27)

Líder gás 
35574000

(31)986840291

  O evento aconteceu entre sexta-feira (19) e domingo (21), no Terminal 
Turístico, com a presença de pastores e artistas convidados.
  Conforme o pastor Davi Roque, o Erem celebra a unidade. “Ele une 
diferentes denominações em um só propósito, porque cremos que 
estamos aqui por um mesmo reino, que é o reino de Jesus”, frisa. O 
Erem está no calendário cultural de Mariana e é organizado por 30 
igrejas que compõem o Conselho de Pastores e Líderes Evangélicos 
(Coplem) e a Prefeitura Municipal.
Programação
 O evento teve início na sexta-feira (19), com ato cívico. No palco, se 
destacaram a Banda Erem, o cantor Gabriel Gudes e o pastor Raphael 
Abdalla. No sábado (20), a pastora Marisa Costa emocionou o público 
com o depoimento de vida, que envolve superação e fé.
“Eu estive na cracolândia de São Paulo e hoje falo para as pessoas 
sobre Jesus”, afirma. Fieis louvaram ao som de Theo Rúbia. No último 
dia de festa, Jefferson, da dupla Jefferson e Suellen, entornou músicas 
junto aos presentes. A pregação da palavra foi feita pelo pastor William 
Benfenati.
Festival Gospel
Pela primeira vez, o Erem traz na programação o Festival Gospel, com 
artistas locais. Os artistas Silvério e banda; Ebenézer e banda; Mjay e 
Robson e Mary se apresentaram na tarde de domingo (20). A iniciativa 
visa dar visibilidade e valorizar os cantores marianenses.

RELIGIÃO: EREM REÚNE FIEIS NO TERMINAL 
TURÍSTICO DE MARIANA

O Encontro Regional de Evangélicos de Mariana (EREM) reuniu milhares de fiéis para louvar e adorar a Deus, nesse final de semana.
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COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª 
ANA PAULA LOBO PEREIRA DE FREITAS, MMª. Juiza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de 
Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei etc. FAZ SABER, a 
todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5005625-
62.2023.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por Alessandro Magno de 
Jesus, brasileiro, professor, portador da carteira de identidade nº MG-14569857, SSP/MG, CPF nº 
089.448.116-95, casado em comunhão total de bens com Adriana André de Melo de Jesus, brasileira, casada, 
professora, filha de Nilda André de Melo da Silva e Jadiel da Silva, portadora da carteira de identidade n° 
MG-15.803.594, SSP/MG, CPF nº 081.390.216-95, ambos casados entre si, residentes e domiciliados à Rua 
do Córrego, n° 100, Bairro Morro São Sebastião, Ouro Preto/MG do imóvel urbano, constituído com área 
total de 1.167,45m², compreendido num perímetro de 145,90m, com área edificada de 145,90 m, situado na 
Rua do Córrego, 100, Bairro Morro São Sebastião, Ouro Preto/MG, com as seguintes medições e 
confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.746.546,16m e E 
656.171,41m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de NÍDIA DOS ANJOS 
GUIMARÃES DE PAULA E VICENTE DE PAULA FILHO, até o vértice 3 com os seguintes azimutes e 
distâncias: 125°09'46" e 21,15 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.746.533,98m e E 656.188,70m; 
50°17'01" e 11,52 m até o vértice 3, de coordenadas N 7.746.541,34m e E 656.197,56m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de HUMBERTO NOVAIS SILVA E HELENA NOVAIS 
SANTOS, até o vértice 6 com os seguintes azimutes e distâncias: 124°03'53" e 3,39 m até o vértice 4, de 
coordenadas N 7.746.539,44m e E 656.200,37m; 138°53'43" e 5,31 m até o vértice 5, de coordenadas N 
7.746.535,44m e E 656.203,86m; 138°47'41" e 11,11 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.746.527,08m e E 
656.211,18m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de SÍLVIA APARECIDA DOS 
SANTOS E SANTOS, até o vértice 9 com os seguintes azimutes e distâncias: 219°10'57" e 16,60 m até o 
vértice 7, de coordenadas N 7.746.514,21m e E 656.200,69m; 215°36'10" e 9,22 m até o vértice 8, de 
coordenadas N 7.746.506,71m e E 656.195,32m; 209°15'06" e 7,35 m até o vértice 9, de coordenadas N 
7.746.500,30m e E 656.191,73m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de JOSÉ CIRILO 
PEREIRA E MATILDES MENDES PEREIRA, até o vértice 12 com os seguintes azimutes e distâncias: 
303°16'42" e 8,88 m até o vértice 10, de coordenadas N 7.746.505,17m e E 656.184,31m; 305°41'24" e 7,87 
m até o vértice 11, de coordenadas N 7.746.509,76m e E 656.177,92m; 302°05'48" e 13,96 m até o vértice 12, 
de coordenadas N 7.746.517,18m e E 656.166,09m; deste segue confrontando com a RUA DO CÓRREGO, 
até o vértice 1 com os seguintes azimutes e distâncias: 8°26'52" e 24,23 m até o vértice 13, de coordenadas N 
7.746.541,15m e E 656.169,65m; 19°21'22" e 5,31 m até o vértice 1, ponto inicial da descrição deste 
perímetro.” . Todas as coordenadas aqui descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodésico Brasileiro e 
encontram-se representadas no sistema UTIVI, referenciadas ao Meridiano Central 45WG, tendo como o 
datum SIRGAS 2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculadas no plano de projeção 
UTM. E, por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os 
eventuais interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob 
pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art.335 do 
NCPC/15). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juiza de Direito, Drª ANA PAULA 
LOBO PEREIRA DE FREITAS, expedir o presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e 
afixado em local de costume deste Fórum. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de 
Minas Gerais aos 05 de abril de 2024. Eu, Maria Cristina de Araújo Fernandes, Gerente de Secretaria 
subscrevi.

CONVOCAÇÃO PARA ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
Prezados senhores (as) cooperados (as)

A presidente, Zenith Eliana do Amaral, da COOPERATIVA MISTA DE TRABALHO MINHA 
CASA LTDA; CNPJ 41.242.636/0001- 27 no uso das suas atribuições, convoca todos(as) 

cooperados para assembleia geral ordinária, a realizar-se no dia 28 de abril de 2024, no clube de 
mães da colina, rua  Jorge Marques,  bairro Colina; s/n, iniciando às 14h:00 em primeira 

chamada, e em segunda chamada às 14h:30min. Na falta de quórum necessário, a terceira 
convocação iniciará às 15h:00 com qualquer número de presentes para deliberarem sobre a 

seguinte ordem do dia: 

1. Apresentação do balanço financeiro; 2023; 
2. Saída de cooperado

3. Reestruturação da diretoria
4. Futuro da cooperativa

Mariana,10 de abril de 2024.
Zenith Elaina do Amaral - Presidente da COOPERATIVA MISTA DE TRABALHO MINHA 

CASA LTDA; OCEMG/OCB –IE 00412923200-27

  Por sua vez, a vereadora Sônia Azzi tem sido uma 
voz ativa na busca por melhorias para o bairro São 
Cristóvão. Suas solicitações incluem medidas como 
limpeza e desassoreamento do córrego, construção 
de bacia de contenção de resíduos, pavimentação 
asfáltica, capina, além de melhorias na rede de 
esgoto, entre outras. Sua participação na mediação 
desse diálogo demonstra seu compromisso em 
representar os interesses da comunidade.
  Esse encontro entre moradores e autoridades 
municipais reflete um passo importante na busca por 
soluções para os desafios enfrentados pelo bairro. 
Agora, resta acompanhar de perto a implementação 
eficaz das medidas acordadas para garantir o bem-
estar e desenvolvimento da população local.
Por Geize Dias

  Na noite da última segunda-feira, 22, uma 
importante reunião ocorreu no bairro São Cristóvão, 
onde a vereadora Sônia Azzi desempenhou um 
papel fundamental ao intermediar um diálogo 
essencial entre os residentes locais e o Executivo 
Municipal. A demanda, que há muito tempo vinha 
sendo pleiteada pela comunidade, finalmente 
encontrou eco no comprometimento das autoridades 
em buscar soluções concretas.
   O encontro contou com a presença do prefeito 
Celso Cotta, diversos secretários municipais e 
vereadores,  que ouviram atentamente as 
preocupações e demandas dos moradores. 
Comprometendo-se a agir de forma imediata, o 
prefeito anunciou intervenções necessárias para 
atender às necessidades da população.

VEREADORA SÔNIA AZZI FACILITA DIÁLOGO ENTRE 
MORADORES DO SÃO CRISTÓVÃO E EXECUTIVO 

MUNICIPAL
Comprometendo-se a agir de forma imediata, o prefeito anunciou intervenções necessárias para atender às necessidades da população.
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Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

intervenção, desfile, bate-papo, oficina e 
apresentações de teatro de bonecos.
  O diretor do Teatro Navegante e 
idealizador da mostra, Catin Nardi, 
ressalta que as ações são pensadas para 
todas as faixas etárias. "Os espetáculos 
são também para os adultos. Algumas 
pessoas pensam que o teatro de bonecos é 
apenas para o público infantil, mas não, 
a mostra terá atrações para as crianças, 
mas também para os adultos, há 
espetáculos muito emocionantes, então 
todos estão convidados", declarou o 

diretor.
https://teatronavegante.com.br/projetos/
mostra-de- teatro-de-bonecos-de-
mariana/  
Teatro na escola
A Escola Municipal Wilson Pimenta irá 
receber uma peça. Na sexta-feira (26/04), 
às 10h e às 13h, crianças assistem ao 
espetáculo “Sonho Infantil”, com o 
bonequinho Nelson Haas. A apresentação 
já passou por mais de 200 cidades no 
Brasil, e em países como Argentina, 
França e Reino Unido.

  A partir de sexta-feira (26/04), bonecos e 
marionetes irão tomar as sacadas e ocupar 
os espaços públicos da cidade com 
atrações gratuitas, na 12ª Mostra 
Internacional de Teatro de Bonecos. 
Entre as atrações, está o espetáculo de 
bonecos gigantes: Bloconeco de Catin e 
sua Banda Navegante.
  Companhias nacionais e internacionais 
irão se apresentar na Praça Gomes Freire 
e Cine Teatro Mariana, com programação 
variada, destinada para públicos de todas 
as idades. Estão previstos exposição e 

CULTURA: MARIANA É PALCO DA 12ª MOSTRA 
INTERNACIONAL DE TEATRO DE BONECOS

Entre as atrações, está o espetáculo de bonecos gigantes: Bloconeco de Catin e sua Banda Navegante.

  As entregas aconteceram na última quinta-feira 
(18/04), no estacionamento do Centro de 
Convenções Alphonsus de Guimarães, no 
Centro.
  O programa caracteriza pela parceria entre 
poder público e produtor rural, que tem a 
oportunidade de adquirir a plantar com valor 
acessível. "O interessado faz uma solicitação, 
escolhe a muda através de um catálogo e paga 
por ela. A compra é feita de forma coletiva, 
garantindo um preço justo e acessível", 
esclarece o coordenador Ernandes de Souza.
Há grande variação de mudas: banana, abacate, 
tangerina, lima, limão, uva, maracujá, mamão e 
outros. Também têm a opção de plantas 
ornamentais, como bromélia e azaleia. Além de 
árvores nativas, como palmeiras, ipês e pau 
brasil. Para participar do programa, basta 
realizar um cadastro pelo WhatsApp ou, 
presencialmente, na Secretaria.

Secretaria de desenvolvimento rural
Local: Avenida Getúlio Vargas, 110 – Centro / 
Horário de atendimento: 8h às 16h / Contato: 
(31) 3558-4173 | (31) 99916-3397

MAIS DE 200 MUDAS FRUTÍFERAS SÃO 
ENTREGUES PARA PRODUTORES RURAIS

Quatorze produtores rurais adquiriram mudas de árvores frutíferas através de programa da 
Secretaria de Desenvolvimento Rural, da Prefeitura de Mariana.
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COLUNA FISIOTERAPIA DOMICILIAR COM DR. JOÃO REZENDE
Conheça mais através do contato: (31) 98239-4879

FISIOTERAPIA EM IDOSOS: UM CAMINHO PARA A LONGEVIDADE COM QUALIDADE DE VIDA 
de exercícios e atividades terapêuticas também 
pode ter efeitos positivos na saúde mental e 
emocional. Idosos que participam de sessões de 
fisioterapia frequentemente relatam sentir-se mais 
ativos, motivados e confiantes em relação à sua 
capacidade de lidar com os desafios do 
envelhecimento. Além disso, a fisioterapia pode 
melhorar a qualidade do sono, diminuir os níveis de 
estresse e ansiedade, e promover a socialização, 
especialmente em sessões de grupo. Essas 
atividades não apenas melhoram o bem-estar geral 
dos idosos, mas também contribuem para a 
prevenção de doenças mentais, como a depressão. 
É essencial garantir que os idosos tenham acesso a 
serviços de fisioterapia de qualidade. Isso inclui 
tanto a disponibilidade de profissionais capacitados 
quanto a existência de instalações adequadas para a 
prática de atividades terapêuticas. 
    Políticas públicas voltadas para a saúde do idoso 

também podem desempenhar um papel crucial ao 
facilitar o acesso a esses serviços. Com o 
envelhecimento populacional em curso, a demanda 
por fisioterapia em idosos tende a crescer. É 
necessário investir em pesquisa e formação 
contínua de profissionais para garantir que os 
tratamentos estejam sempre atualizados e alinhados 
com as melhores práticas. Além disso, a tecnologia 
pode desempenhar um papel importante na 
fisioterapia para idosos, com a introdução de 
dispositivos eletrônicos, aplicativos e ferramentas 
de realidade virtual que auxiliem nas sessões de 
terapia. A fisioterapia é uma chave para uma vida 
longa e saudável na terceira idade. Com os 
cuidados  adequados  e  uma abordagem 
personalizada, os idosos podem desfrutar de uma 
melhor qualidade de vida, mantendo-se ativos, 
independentes e felizes. 
Dr. João Rezende - Fisioterapeuta

individuais e objetivos específicos. 
  Os tratamentos podem incluir exercícios físicos, 
terapia manual, técnicas de reabilitação, entre 
outros métodos. A fisioterapia atua tanto na 
prevenção quanto no tratamento de diversos 
problemas de saúde que afetam os idosos. Por 
exemplo, pode prevenir quedas ao melhorar o 
equilíbrio e a coordenação motora. Além disso, é 
eficaz no alívio de dores crônicas, como as 
causadas por artrite, artrose e outras condições 
comuns na terceira idade. Outro aspecto importante 
é a reabilitação pós-cirúrgica ou pós-hospitalização. 
Muitos idosos passam por cirurgias ou internações 
que requerem uma recuperação longa e cuidadosa. 
A fisioterapia desempenha um papel crucial nesse 
processo, ajudando os pacientes a recuperarem sua 
força, resistência e mobilidade. 
  Os benefícios da fisioterapia para os idosos não se 
limitam apenas ao aspecto físico. A prática regular 

  Olá amigos leitores, hoje viemos falar sobre a 
Fisioterapia na terceira idade. A população mundial 
está envelhecendo a um ritmo acelerado, e o Brasil 
não é exceção. Com os avanços da medicina e das 
condições de vida, as pessoas estão vivendo mais 
tempo, e com isso, a busca por uma longevidade 
com qualidade de vida se tornou prioridade. Nesse 
contexto, a fisioterapia surge como uma aliada 
fundamental para a promoção de saúde e bem-estar 
em idosos. 
A fisioterapia é uma ciência da saúde que tem 
como objetivo ajudar as pessoas a recuperarem ou 
manterem suas capacidades motoras e funcionais. 
No caso dos idosos, essa prática é ainda mais 
importante, pois contribui para a manutenção da 
independência, da mobilidade e da autonomia na 
realização de atividades diárias. Os fisioterapeutas 
trabalham de forma personalizada com cada idoso, 
levando em consideração suas necessidades 

SAÚDE: MUNICÍPIO DE OURO PRETO ENTREGA 578 ÓCULOS 
PARA A POPULAÇÃO

Entrega foi realizada para aqueles pacientes que passaram pelo mutirão da carreta oftalmológica.

quase 600 óculos”.
   O secretário de Saúde, Leandro Moreira, que 
também esteve presente durante a entrega, 
tranquilizou os pais das crianças que ainda não 
passaram pela avaliação oftalmológica no 
programa Miguilim: “Nessa primeira etapa, a 
gente ainda não passou em todas as escolas, 
mas o programa permanecerá e vamos fazer a 
triagem de todas as crianças e adolescentes 

dentro das escolas do município”.
  Para aqueles que não receberam os óculos 
nessa primeira remessa, a orientação é aguardar 
o contato da Secretaria Municipal de Saúde, 
que informará a cada cidadão o dia e o horário 
que devem fazer a retirada dos óculos. A 
previsão é que esse contato aconteça a partir da 
próxima semana.

  O evento contou com a presença do vereador 
Matheus Pacheco, que destinou uma emenda 
impositiva no valor de R$100 mil para a 
Secretaria Municipal de Saúde custear os 
óculos. A vice-prefeita Regina Braga destacou 
a importância do programa para a população: 
“Eu acho muito importante, sobretudo, para as 
crianças e adolescentes que estão estudando. 
Então, hoje, nós estamos aqui, entregando 

   A Secretaria Municipal de Saúde realizou no 
dia 22 de abril, a entrega de quase 600 óculos 
para a população ouro-pretana. O evento 
aconteceu na Praça da Estação e foi resultado 
do 3º mutirão oftalmológico municipal, 
realizado no início do mês de março. No 
mutirão, foram atendidos mais de 700 pacientes 
e, para aqueles que tiveram indicação, os óculos 
foram disponibilizados gratuitamente.

apresentavam rupturas. "Inicialmente, apenas a rede 
pluvial estava comprometida. Ao percebermos o 
problema na rede de esgoto, optamos por solucioná-lo e 
estender o período de execução da ação", esclarece o 
secretário de Obras, Leonardo Rodrigues. A via estava 
com dois pontos de abatimento e comprometia a 

segurança no trânsito. 

Desvio de trânsito 
O Departamento de Trânsito de Mariana (Demutran) 
interditou a pista para a execução das manutenções. Desta 
forma, o trânsito está com desvio pela Rua Cascalheira.

    A Secretaria de Obras e do SAAE, realiza intervenções na rua Praia do 
Canela, no bairro Barro Preto. As ações, que começaram no último sábado 
(20/04), conta com maquinas e a atuação de 20 colaboradores.
  A manutenção recupera cerca de 60 metros da rede pluvial e de esgoto, que 

SANEAMENTO BÁSICO: MUNICÍPIO DE MARIANA SUBSTITUI 
REDE PLUVIAL E DE ESGOTO, NO BARRO PRETO

Trânsito segue com alteração na via devido as intervenções.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

na sexta-feira (26), de 09h às 19h, na Arena 
Mariana. Para mais informações, entre em 
contato com a Secretaria de Esportes e 
Eventos, pelo número (31) 3557-2128.

Circuito distrital de esportes - 2ª Etapa
Data: 28 de abril / Mountain Bike: 9h, 
largada da Arena Mariana - Vila Aparecida 
/ Trail Run: 8h, Bandeirantes / Torneio de 
Truco: 8h, Bandeirantes / Rua do Lazer: 
10h, Bandeirantes

https://azdow.com/distrital 
  A programação também conta com 
torneio de truco, partida de futebol, aula de 
ginástica e espaço de lazer para as 
crianças. A primeira etapa do Circuito 
Distrital foi realizada em março, em 
Camargos. O próximo local que receberá 
os atletas será Passagem de Mariana, em 
maio.
Retirada dos kits
Os kits da competição podem ser retirados 

   Evento promovido pela Secretaria de 
Esportes, que leva competições e 
entretenimento para os distritos do 
município.
Na modalidade de bicicleta, o percurso é 
de 28 km, com saída da Arena Mariana, no 
bairro Vila Aparecida. A corrida rústica 
tem trajeto de 9 km, com percurso no 
próprio distrito. As classificações de cada 
categoria são disponibilizadas em tempo 
r e a l ,  n o  S i s t e m a  d e  P o n t u a ç ã o . 

ESPORTE: TRAIL RUNNING 
E MOUNTAIN BIKE

Acontece neste domingo (28/04), em Bandeirantes, a 2ª etapa do Circuito Distrital de Mariana. 

deram boas-vindas aos novos servidores. 
Regina parabenizou a Secretaria de Saúde 
pelas grandes entregas e pela assistência à 
população, e destacou a importância dos 
servidores efetivos.
  Na oportunidade, também foram 
destacadas pelo prefeito as grandes 
realizações na Saúde, como a obra da 
policlínica do Complexo de Saúde em 
Cachoeira do Campo, a construção das 
UBS de Amarantina e do Antônio Dias, e a 
descentralização da saúde em Cachoeira 
do Campo.

daqui pra frente, precisamos de bons 
profissionais e vocês foram recrutados em 
um concurso muito bem disputado”.
  A gerente de Recursos Humanos, Leila 
Medeiros, expressou a felicidade da 
gestão em receber os novos servidores: “A 
relação do trabalho deve ser boa para 
todos os envolvidos,  para vocês, 
s e r v i d o re s ,  p a r a  a  g e s t ã o ,  m a s 
principalmente para o nosso cliente, a 
população ouro-pretana”, frisou Leila.
Regina Braga, vice-prefeita, e a secretária 
adjunta de Saúde, Isabela Guimarães, 

  A Prefeitura de Ouro Preto realizou na 
última segunda-feira, 21 de abril, a 4° 
Cerimônia de Posse dos novos servidores 
efetivos, aprovados no concurso público 
de 2022 que ofertou 376 vagas e teve mais 
de 18 mil candidatos inscritos.
O prefeito Angelo Oswaldo discorreu 
sobre a relevância da Gerência de 
Recursos Humanos e do recrutamento de 
novos profissionais a partir do concurso 
público para recompor o quadro de 
servidores da Prefeitura, e afirmou que “os 
servidores concursados têm uma carreira 

O FUTURO É AGORA: NOVOS SERVIDORES 
TOMAM POSSE NA ADMINISTRAÇÃO 

MUNICIPAL
35 novos servidores fazem parte do quadro geral e da Saúde.
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*NÃO PRECISA TER EXPERIÊNCIA

- PROATIVIDADE
- VONTADE DE APRENDER

- BOA COMUNICAÇÃO

ENTRE EM CONTATO PELOS NÚMEROS ACIMA
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NEXTIC - NÚCLEO DE INICIAÇÃO CIENTÍFICA E EXTENSÃO: 
O ESSENCIAL DIÁLOGO ENTRE A FUPAC-MARIANA E A COMUNIDADE 

atividade no município de Mariana.
  Outro aspecto relevante foram as parcerias com 
outras instituições da sociedade civil organizada, 
que permitiram ao NEXTIC coorganizar, em 
conjunto com a Casa de Cultura-Academia 
Marianense de Letras e o Programa de Mestrado 
em Direito da UFOP, uma roda de conversa sobre o 
Dia da Consciência Negra. Este evento trouxe 
reflexões sobre o racismo estrutural e os marcos 
legislativos relacionados às relações étnico-raciais, 
além de uma dinâmica sobre a Lei 12.288/2010, 
Estatuto da Igualdade Racial.
  No inovador CEJUSC ITINERANTE, evento 
organizado pelo Tribunal de Justiça de Minas 
Gerais (TJMG), por meio do Centro de Solução de 
Conflitos e Cidadania de Mariana, realizado no 
distrito de Cachoeira do Brumado, o NEXTIC 
colaborou em conjunto com o Núcleo de Prática 
Jurídica (NPJ). O tema abordado foi os direitos 
sociais e financeiros dos pacientes oncológicos, 
além do Estatuto da Pessoa com Câncer (Lei 
14.758/2023).  A palestra evoluiu para uma 
envolvente, descontraída e interativa roda de 
conversa com a comunidade local.
Da mesma forma, o NEXTIC contribuiu com o 
"Guarda Roupa Solidário" do Projeto Metamorfose, 
que utiliza metodologias de convivência e 
fortalecimento de vínculos para atender crianças e 
adolescentes através de atividades lúdicas voltadas 
para reflexão e aprendizado social. Este projeto está 
vinculado ao CRAS BAIRROS, da Prefeitura 
Municipal de Mariana. Além da importante 
arrecadação de roupas, calçados e acessórios para a 
comunidade, essa iniciativa abordou questões 
relevantes como sustentabilidade e consumo 
consciente.
  Ao mesmo tempo, os alunos extensionistas 
desenvolveram projetos para abordar questões 
jurídico-sociais, incluindo direito animal, direito 
ambiental, direito do trabalho, direito à saúde, 
bullying e violência doméstica. A pesquisa sobre 
esses temas resultou em uma produção vigorosa de 
conteúdo destinado a disseminar conhecimento 
sobre a legislação e os direitos e deveres associados, 
com especial atenção para uma linguagem de fácil 
compreensão para todos os públicos. Vale ressaltar 
também a organização e realização da Capacitação 
sobre prevenção à violência doméstica e familiar, 
com foco na Lei 11.340/2006 (Lei Maria da Penha), 
que estabeleceu mecanismos para combater a 
violência doméstica e familiar contra a mulher, 
conforme o artigo 226, § 8º da CRFB/1988, que 
estabelece que “O Estado assegurará a assistência à 
família na pessoa de cada um dos que a integram, 
criando mecanismos para coibir a violência no 
âmbito de suas relações”. Esta capacitação destacou 
a importância da participação dos homens na 
prevenção da violência doméstica e familiar, além 
dos sistemas de prevenção e proteção contra a 
violência de gênero.
  Esses projetos estão sendo continuamente 

desenvolvidos ao longo deste ano de 2024, e há 
uma interação entre os alunos extensionistas antigos 
e novos. Com a chegada dos novos alunos-
extensionistas, um novo projeto de iniciação 
científica e extensão está sendo elaborado e 
desenvolvido, focado nos conselhos municipais. 
Para isso, foi realizada a Oficina Direito e 
Cidadania: Conselhos Municipais, ministrada por 
professores  universitários,  advogados e 
conselheiros municipais, com o objetivo de discutir 
sobre a democracia, a cidadania e a participação 
popular, conforme estabelecido na Constituição da 
República Federativa do Brasil de 1988 e no Estado 
Democrático de Direito.
No primeiro semestre de 2024, o calendário 
acadêmico da FUPAC-Mariana inclui atividades 
relacionadas ao Abril Azul, com um convite a 
reflexão sobre o Autismo,  Maio Amarelo, com o 
objetivo de conscientizar sobre a redução de 
acidentes de trânsito, e ao Junho Vermelho, que 
busca sensibilizar a população para a doação de 
sangue. Além disso, nos dias 06 a 08 de junho, 
ocorrerão o FUPAC na Prática e o Dia D da 
Extensão, eventos gratuitos abertos a toda a 
comunidade. Durante esses dias, serão realizadas 
palestras e prestação de serviços sobre temas 
jurídico-sociais. Todos estão convidados a prestigiar 
nosso evento.
Por fim, gostaríamos de destacar a parceria 
estabelecida entre a FUPAC-Mariana e o Jornal 
Panfletu's, que possibilita a divulgação semanal de 
conteúdos jurídicos, sociais e culturais na página 23, 
visando ampliar o conhecimento de toda a 
comunidade.
Essas iniciativas de cidadania proporcionam uma 
oportunidade para compartilhar experiências, 
vivências e conhecimentos, aproximando a 
comunidade acadêmica (corpo diretivo, docentes, 
discentes e pessoal administrativo) da sociedade 
civil. Por meio desse processo de aprendizagem, no 
qual teoria e prática se complementam, a instituição 
desempenha um papel crucial na democratização 
do conhecimento, na transformação social e na 
consolidação da cidadania. 
   Para maiores informações, siga o Instagram: 
@nextic.fupacmariana.
  (https://www.instagram.com/nextic.fupacmariana/ 
)

Rosa e o Novembro Azul, que visam conscientizar 
sobre o câncer de mama, colo do útero e próstata, 
respectivamente. Essa integração entre o Direito e a 
Saúde foi evidente, com foco na prevenção, 
conscientização e bem-estar, assegurando os 
direitos relacionados à saúde física e mental dos 
cidadãos. Esses direitos estão consagrados na 
Constituição da República Federativa do Brasil de 
1988 (CRFB/1988), conforme estabelece o artigo 
196: “A saúde é direito de todos e dever do Estado, 
garantido mediante políticas sociais e econômicas 
que visem à redução do risco de doença e de outros 
agravos e ao acesso universal e igualitário às ações e 
serviços para sua promoção, proteção e 
recuperação.”
  O NEXTIC promoveu uma variedade de ações e 
eventos direcionados tanto para a comunidade 
acadêmica quanto para a sociedade civil. Isso 
incluiu caminhadas nas ruas, rodas de conversa com 
profissionais renomados da área da saúde, como 
médicos, psicólogos e enfermeiros, juristas e 
pacientes oncológicos em remissão. Com o objetivo 
de ampliar o alcance dessas iniciativas, essas 
atividades foram realizadas tanto nas dependências 
da Faculdade, com transmissão pelas redes sociais 
institucionais (YouTube e Instagram), quanto em 
um bar/restaurante local, proporcionando um 
ambiente mais descontraído para abordar temas 
difíceis e se aproximar do público externo.
  A saúde mental também foi destacada no 
workshop "Inteligência Emocional e Relações 
Interpessoais: por que devemos desenvolver essas 
habilidades?", realizado em parceria com o Núcleo 
de Apoio Psicopedagógico, Acessibilidade e 
Inclusão (NUPAI). Este evento proporcionou um 
espaço de escuta e trocas, provocando reflexões 
importantes para um maior autoconhecimento, ao 
mesmo tempo em que oferecia uma mediação 
acolhedora, reconfortante e encorajadora.
  Seguindo uma abordagem similar, em colaboração 
com a FUPAC-Mariana e a 172ª Subseção 
(Mariana) da Ordem dos Advogados do Brasil, 
Seção Minas Gerais, o NEXTIC organizou a XVII 
Semana Jurídica. Este evento, realizado no Sesi 
Mariana e aberto ao público, contou com a 
participação de convidados de destaque no meio 
acadêmico e jurídico, incluindo professores 
universitários, promotores de justiça e advogados, 
que abordaram temas contemporâneos do Direito. 
Entre eles estavam o direito antidiscriminatório e os 
mecanismos de proteção à diversidade, o direito 
desportivo e as sociedades anônimas de futebol 
(SAF), o direito político e eleitoral, destacando a 
importância de sua popularização para o 
fortalecimento da democracia, além do Projeto 
Direito na Favela. Durante o evento, também foram 
comemorados os 20 anos da FUPAC-Mariana e os 
15 anos do curso de Direito, com homenagens a 
indivíduos que contribuíram para o sucesso e a 
consolidação da instituição de ensino, além da 
homenagem aos advogados mais longevos em 

   A missão da Faculdade Presidente Antônio Carlos 
de Mariana (FUPAC-Mariana) é formar 
profissionais socialmente responsáveis, capacitados 
para compartilhar os conhecimentos das ciências 
com a comunidade em que vivem, promovendo o 
desenvolvimento social e cultural da região, do 
estado e do país.
  Nesse sentido, a iniciação científica e a extensão 
desempenham um papel fundamental na realização 
dessa missão na FUPAC-Mariana. Elas estão 
intrinsecamente ligadas às áreas relacionadas ao 
curso de Direito, que é a atual graduação oferecida 
pela instituição de ensino superior. Este curso visa à 
construção da cidadania, da democracia, à proteção 
do meio ambiente, à educação em direitos 
humanos, ao respeito às relações étnico-raciais e à 
diversidade, à promoção da vida e à solidariedade 
na criação e produção.
  Nesta oportunidade, abordaremos a extensão 
universitária, que deve ser vista como uma via de 
mão dupla, permitindo a interação entre a 
comunidade acadêmica e a sociedade. Neste 
intercâmbio, a comunidade acadêmica tem a 
oportunidade de aplicar o conhecimento acadêmico 
na prática, enquanto na volta à faculdade, o 
conhecimento teórico adquirido pode ser 
consolidado por meio dessa aplicação prática.
  Dentro dessa ótica, as políticas de extensão 
direcionam-se para as necessidades atuais da 
sociedade, quanto à formação e atuação 
profissional,  produção e  divulgação de 
conhecimentos. Essas necessidades devem ser 
sentidas e assinaladas pela própria comunidade 
acadêmica, razão pela qual é importante que haja 
um olhar reflexivo para as realidades sociais 
(potencialidades, necessidades e desejos). É este 
olhar da comunidade, atenta à dinâmica cultural e 
política da sociedade na qual se encontra, que 
subsidiará as diretrizes de uma política de extensão. 
Exatamente por isso, o saber científico deve estar 
próximo do saber popular – e, não um se sobrepor 
ao outro –, a fim de que haja um diálogo em que 
ambos os conhecimentos sejam reconhecidos em 
sua importância (Site da FUPAC-Mariana).
  Ao longo dos 20 anos de presença da FUPAC-
Mariana uma variedade de ações, projetos e 
serviços foram desenvolvidos com o objetivo de 
promover atividades de extensão em benefício da 
comunidade da região dos Inconfidentes. Em 2023, 
com o intuito de fortalecer essa interação 
transformadora entre a Faculdade e a comunidade, 
foi estabelecido o Núcleo de Extensão e Iniciação 
Científica (NEXTIC). Este órgão é responsável pela 
coordenação, fomento e supervisão das atividades 
acadêmicas de iniciação científica e extensão na 
FUPAC-Mariana, visando incentivar e garantir a 
qualidade do desempenho dessas ações.
  Uma das iniciativas adotadas pela FUPAC-
Mariana foi a inclusão de campanhas sociais em seu 
calendário acadêmico, como o Setembro Amarelo, 
voltado para a prevenção do suicídio, o Outubro 

(Texto elaborado pelo coordenador do Nextic, professor e advogado Cleberson Morais, com a colaboração da professora Magna Campos)
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Aldo Eustáquio Assir Sobral

O brilho dos seus olhos, o calor do seu sorriso e a bondade de sua alma ficarão 

marcados em nossos corações. A sua partida é, sem dúvida, uma grande perda 

para todos nós. Você sempre deixará saudades, não importa quanto tempo 

passar. Eterno Tio Aldo.


	Página 1
	Página 2
	Página 3
	Página 4
	Página 5
	Página 6
	Página 7
	Página 8
	Página 9
	Página 10
	Página 11
	Página 12
	Página 13
	Página 14
	Página 15
	Página 16
	Página 17
	Página 18
	Página 19
	Página 20
	Página 21
	Página 22
	Página 23
	Página 24

